
У центрального входа ожив-
ленно толпится молодежь. Ли-
ца счастливые и немного рас-
терянные: совсем недавно ре-
бята преодолели первое 
в жизни трудное испыта-
ние — ЕГЭ. В ближайшем бу-
дущем теперь — только ра-
дость, как поется в известной 
песне. Уже известны некото-
рые результаты: расспраши-
ваю подробности. Математи-
ку сдали по-разному, а вот по 
русскому языку отметок ниже 
80 баллов нет почти ни у кого. 
Золотые медалистки Лиза Ми-
наева и Соня Скрипкина сда-
ли экзамен на 98 и 94 балла. 
— Это что! — говорят девоч-
ки. — У Насти Поповой сто 
баллов.
— Как вы ухитрились? — 
спрашиваю у девушки. 
— Вот! Готовилась, — отвеча-
ет она со значением, — с пер-
вого сентября. В сочинении 
взяла в качестве примера рас-
сказ Бориса Екимова «Ночь 
исцеления» — о внуке, кото-
рый очень любил свою бабуш-
ку и помогал ей вылечиться от 
ночных кошмаров. Очень вол-
новалась, что пример не по-
нравится принимающему. Но 
мне повезло.
— Кому же не понравится та-
кой рассказ! У вас тоже золо-
тая медаль?
— Нет, не получилось. Четыре 
четверки. В том числе, кстати, 
по русскому. 
Но теперь эта четверка факти-
чески обнулилась. Вот они — 
капризы фортуны. Если упор-
но заниматься, можно изме-
нить судьбу. Теперь Настя 
связывает свое будущее с эко-
номикой и финансами. Боль-
шинство ее товарищей опре-
делились с профессией. Лиза 
Минаева и Диана Пушина то-
же мечтают о карьере финан-
систов: их медали, скорее все-
го, позволят выбрать лучшие 
вузы в этом направлении. 
Иван Попович (тоже меда-
лист) готовится к дипломати-
ческому поприщу. Соня 
Скрипкина демонстрирует 
самый четкий выбор: хочет 
стать врачом-эндокриноло-
гом. Если все будущие врачи 
Москвы такие же сознатель-
ные, можно не беспокоиться 
о перспективах отечествен-
ной медицины. На весь учеб-
ный комплекс в этом году — 
22 золотых медалиста. Но 
и «простые» школьники не 
подкачали:
— Русский сдала на 82 балла, 
но это не совсем моя специа-
лизация, — рассказывает вы-
пускница Ксения Овсяннико-
ва. — В основном я по медалям 
в спорте, занимаюсь синхрон-
ным фигурным катанием.
Многие столичные учителя 
признаются: после дистанци-
онки дети набросились на 

гранит науки с энтузиазмом, 
соскучились по учебе. Воз-
можно, не только школа 
№ 2098 порадует нас блестя-
щими результатами. Это 
очень мудро со стороны 
школьного руководства — 
устроить нашим трудолюби-
вым детям праздник по-
честному, а не по ватсапу.
Однако пандемия все-таки 
вносит некоторые корректи-
вы. Нынешнее торжество 
пройдет не в актовом зале, 
как принято, а на баскетболь-
ной площадке. Ее преобразят 
в нарядный зрительный зал 

под открытым небом с дис-
танционной рассадкой. По за-
мыслу режиссера-постанов-
щика шоу Ольги Алексан-
дровны Шигаревой, церемо-
ния вручения аттестатов 
время от времени будет пре-
рываться песенными и танце-
вальными номерами — что-
бы не скатываться в нудный 
протокольный формат. 
— Обычно наши выступле-
ния объединены одной те-
мой. В этом году это «Бал 
птиц»: ученики — птицы, ко-
торые оперились, стали на 
крыло и улетают из родного 
гнезда, — рассказывает ре-
жиссер. 
Эту поэтическую метафору 
дети воплощают с воодушев-
лением, несмотря на жару: 

«прогон» шоу идет на той са-
мой баскетбольной площад-
ке. В тени деревьев — кулисы. 
Кавалеров примерно в полто-
ра раза меньше, чем дам. Не-
которые барышни танцуют 
соло, однако получается лов-
ко. Артистки довольно уве-
ренно держатся на высоких 
каблуках: видно, что трениро-
вались, хотя в повседневном 
обиходе эта женственная об-
увь у молодежи не в чести. Но-
вое поколение выбирает ком-
форт. А в остальном все, как 
у нас 30 лет назад: и теплая, 
немного грустная атмосфера, 

и счастливое пред-
вкушение новой 
жизни, даже песня 
Каро Эмеральд 
Never Ever похожа 
на хиты, которы-
ми мы заслушива-
лись в восьмиде-
сятые. Под Never 
Ever танцуется 
гвоздь програм-
мы — танго. Три 
пары исполняют 
самые целому-
дренные па в этом 

зажигательном стиле. Танцо-
ры сменяются певцами (пев-
цы тоже, конечно, пританцо-
вывают): 

Было время, много лет назад,
Мы пришли сюда такими 
малышами.
Но, вручив заветный 
аттестат, 
В этот вечер попрощалось 
детство с нами. 

Все тексты песен ребята сочи-
няли сами — на мотивы шля-
геров (процитированная ком-
позиция исполняется на мо-
тив хита девяностых «Босоно-
гий мальчик»). 
Технология такая: коллек-
тивный детский разум пишет 
стихи под покровительством, 

которые Ольга Александров-
на кладет на музыку в студии 
и рассылает запись всем во-
калистам. 
Репетиции, по словам учени-
ков, особенно хорошо шли 
в дни экзаменов: после ЕГЭ 
голова работает как мотор, са-
мое время покреативить, а за-
одно и разрядиться, рассла-
биться после нескольких ча-
сов стресса. Для ребят приду-
мывать праздники — дело 
привычное и приятное: Ольга 
Шигарева работает в школе 
с 1999 года. Чтобы приоб-
щиться к творческому цеху, 
никаких тестов не требует-
ся — только голый энтузиазм. 
Приходишь, говоришь «хочу 
с вами» — и получаешь роль. 
На сцене действительно ца-
рит демократия: если искус-
ство танца не очень дается, 
всегда найдется роль без 
сложных фигур. Можно, на-
пример, эффектно пройтись 

из одного угла сцены в другой 
под чутким руководством ре-
жиссера. 
По секрету мы узнали, что 
и учителя приготовили празд-
ничный сюрприз для люби-
мых выпускников: на мотив 
песни «Уно» группы Little Big 
педагоги сочинили и разучи-
ли шуточную песенку про чу-
десные школьные годы. 
— Все уже вечерние платья 
приготовили? — спрашиваю 
у девочек, вспомнив о самом 
главном. В ответ звучит друж-
ное «дааа!». 
— Вообще сколько лет я на-
блюдаю выпускные, — улы-
бается Ольга Александров-
на, — мальчикам выглядеть 
красиво очень важно! Не 
меньше, чем девочкам. Они 
вроде как сначала хорохорят-
ся, отмахиваются, а когда на-
ступает день Х, приходят кра-
савцами — тщательно выби-
рают и костюм, и бабочку, 
и все остальное. 
Режиссер убеждена: чтобы де-
ти у нас росли гармоничными 
людьми с развитым эстетиче-
ским вкусом, нужно с ранних 
лет прививать культуру празд-
ника, культуру торжествен-
ных мероприятий. 
— Реально ребенку интересно 
и не страшно на сцене стано-
вится лет в десять, — объясня-
ет Шигарева. — Конечно, ре-
бятам не только нравится, но 
и полезно выходить к зрите-
лям, это развивает у них спо-
собность не бояться больших 
аудиторий и вообще делать 
что-то непривычное. К тому 
же у нас есть мероприятия, 
где классы соревнуются 
в творческих выступлениях — 
это воспитывает у них ответ-
ственность за общее дело. 
Отличная подготовка к боль-
шой взрослой жизни. 
ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
edit@vm.ru

Летние веранды 
открыты для гостей
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) опубли-
ковал указ, в котором опи-
сан временный порядок ра-
боты столичных ресторанов 
и кафе. 

Согласно документу, летние 
веранды и сезонные кафе 
в Москве до 12 июля будут от-
крыты для посещения без 
предъявления QR-кодов. 
Кроме того, без цифрового 
подтверждения в «бесковид-
ные» кафе и рестораны Мо-
сквы будут пускать несовер-
шеннолетних в сопровожде-
нии взрослых.
— Установить, что с 28 июня 
допускается посещение без 
предъявления QR-кода зда-
ний, строений, сооружений 
(помещений в них) организа-
ций, индивидуальных пред-
принимателей, осуществляю-
щих деятельность, предусмо-
тренную пунктами 18.1, 18.2, 
22 настоящего указа, гражда-
нами, не достигшими возрас-
та 18 лет, в сопровождении 
родителей, иных законных 
представителей, предъявив-
ших QR-код, — отмечается 
в официальном документе.
Также Сергей Собянин разъ-
яснил порядок работы закры-
тых предприятий общепита. 
Столовые на предприятиях 
и в учебных заведениях Мо-
сквы, а также рестораны, кафе 
и бары в гостиницах и хосте-
лах на территории столицы 
могут не переходить в «беско-
видный» режим, если не будут 
открыты для посторонних.
— Установить, что с 28 июня 
2021 года допускается посеще-
ние без предъявления QR-кода 
помещений предприятий, 
оказывающих услуги обще-
ственного питания в гостини-
цах, хостелах и иных объек-
тах размещения, граждана-
ми, проживающими в этих 
объектах размещения, при 

условии отсутствия доступа 
в такие помещения граждан, 
не проживающих в них; поме-
щений предприятий, оказы-
вающих услуги обществен-
ного питания (в том чис-
ле столовых, буфетов, кафе) 
для работников организа-
ций и индивидуальных пред-
принимателей, обучающих-
ся в организациях, осущест-
вляющих образовательную 
деятельность, при условии 
отсутствия доступа в такие 
помещения граждан, не яв-
ляющихся работниками, об-
учающимися, — сказано 
в документе.
Напомним, что ранее Сергей 
Собянин принял указ, соглас-
но которому с 28 июня посе-
щать места общественного 
питания смогут только при-
вившиеся, переболевшие в те-
чение последних шести меся-
цев либо имеющие отрица-
тельный ПЦР-тест, действи-
тельный в течение трех дней.
Сотрудники заведений будут 
проверять цифровые коды на 
входе, сверяя данные с паспор-
том. Чтобы получить QR-код 
для посещения ресторанов, 
необходим отрицательный 
ПЦР-тест, сданный только 
в столичной клинике.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Движение в Китайгородском проезде ограничат из-за проведения Московского 
урбанистического форума. Проезд будет возможен лишь по одной полосе с 23:00 
сегодня по 6:00  26 июня, с 23:00  27 июня по 6:00  28 июня и в ночь с 4 на 5 июля.
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валютапогода

Сегодня в столи-
це пройдет об-
щегородской 
выпускной ве-
чер. Накануне 
в школе № 2098 
прошла репети-
ция представле-
ния, которое ре-
бята приготови-
ли для учителей 
и родителей.

образование

Дети заслужили праздник
Московские школы готовятся к выпускным, которые 
пройдут с соблюдением всех мер безопасности

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

Пережить 
жару поможет 
осторожность
Вчера в Гидрометцентре Рос-
сии сообщили, что устано-
вившаяся в Москве жара со-
хранится до конца недели. 
Столичные власти делают все 
возможное, чтобы помочь 
жителям пережить это ано-
мально жаркое время.

Департамент транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры го-
рода продолжает ежедневно 
раздавать людям питьевую 
воду на станциях метро.  
— Уже несколько дней в Мо-
скве аномально жаркая тем-
пература. За последние дни 
мы раздали нашим пассажи-
рам более пяти тысяч бутылок 
с водой на самых жарких стан-
циях метро и Московского 
центрального кольца, — рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель департа-
мента Максим Ликсутов. 
Он отметил, что столица — 
единственный город в ми-
ре, где в жару раздают воду 
в транспорте. 
— Сейчас мы подключили 
еще четыре крупных переса-
дочных хаба наземного транс-
порта, станции и вокзалы Мо-
сковских центральных диаме-
тров. Пожалуйста, будьте 
крайне осторожны и берегите 
себя, — обратился к жителям 
Максим Ликсутов.
В департаменте также призва-
ли горожан по возможности 
отказаться в ближайшие дни 
от поездок по городу с 11 до 
17 часов дня. 
— Когда ехать необходимо — 
надевайте свободную одежду 
из натуральных тканей, возь-
мите с собой бутылку воды 
и постарайтесь передвигаться 
под тенью, — рекомендовали 
в ведомстве.
В случае, если во время жары 
вам или кому-то рядом стало 
плохо, необходимо обратить-
ся к сотрудникам транспор-
та. Также можно сообщить 
властям о некомфортной 
температуре в салоне транс-
порта, позвонив по номеру 
3210 с мобильного.
Стоит отказаться в такую жар-
кую погоду и от поездок за ру-
лем. В ГИБДД Москвы сооб-
щили, что участились случаи 
дорожно-транспортных про-
исшествий, причиной кото-
рых стало плохое самочув-
ствие водителей. В связи 
с этим в ведомстве советуют 
садиться за руль рано утром 
или в вечернее время. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

доброе дело

Быть в ответе. Экоцентр приглашает 
на экскурсию горожан, чтобы 
показать, как вещи обретают новую 
жизнь после переработки  ➔ СТР. 5

внутренний туризм

Край курая и кумыса. Город 
с древними традициями — какие 
тайны хранит Уфа и почему их 
нужно обязательно разгадать  ➔ СТР. 6

портрет явления

Посмотри на себя. Социологи 
выделили основные типажи 
современных жителей столицы. 
«ВМ» разобрала каждый из них  ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ СОСТАВЯТ ИНВЕСТИЦИИ В ИНЖЕ
НЕРНУЮ ИНФРАСТРУКТУРЫ ТРОИЦКОГО 
И НОВОМОСКОВСКОГО ОКРУГОВ К 2035 ГО
ДУ, СООБЩАЕТ СТОЛИЧНЫЙ ДЕПАРТА
МЕНТ РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ. 

ЦИФРА ДНЯ

622 300 000 000

23 июня 2021 18:00 Будущий дипломат Иван Попович и будущий врач-эндокринолог Софья Скрипкина репетируют романтический 
танец для выпускного бала

КАК В МОСКВЕ БОРЮТСЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ  ➔ СТР. 4

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 4

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

НАДЕЖДА ПЕРФИЛОВА 
ДИРЕКТОР ГБОУ ШКОЛА № 2098 
МНОГОПРОФИЛЬНЫЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
ИМЕНИ ГЕРОЯ СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
Л. М. ДОВАТОРА, ДЕПУТАТ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Пандемия снова заявила о се-
бе. И нужно соблюдать особен-
ные меры предосторожности. 
Но мы решили, что не имеем 
права лишать праздника на-
ших учеников. Ребята очень 
старались: после дистанцион-
ного периода трудились усер-
дно. И достигли блестящих ре-
зультатов. В этом году у нас 
ожидается более 20 золотых 
медалистов — это лучшая на-
града для учителей. К сожале-
нию, из-за ограничений мы 
не сможем пригласить на тор-
жество родителей. Но для них 
будет организована онлайн-
трансляция.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Культуру 
торжественных 
мероприятий 
нужно прививать 
с детства
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Предпринимателям предлагают арендовать киоски и пункты велопроката

Руководитель социального центра стремится помочь каждому

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о торгах, в ходе 
которых предприниматели 
могут претендовать на ком-
фортные киоски и даже пун-
кты велопроката.

На городские торги выставле-
но 93 нестационарных торго-
вых объекта или площадки 
для их размещения. 

Площадки на выбор
Предлагаемые предпринима-
телям объекты расположены 
в 11 округах, исключение со-
ставил только Зеленоград. 
Предприниматели смогут от-
крыть в них, например, пункт 
проката спортинвентаря, бах-
чевой развал, киоск с мороже-
ным, точку бытового обслу-
живания или общепита.

— Среди них есть как неболь-
шой торговый автомат в пар-
ке, так и достаточно крупные 
павильоны, в которых можно 
разместить, например, пункт 
велопроката, — рассказал 
Владимир Ефимов. 
По его словам, всего по ито-
гам пяти месяцев этого года 
город провел 132 аукциона по 
нестационарным торговым 
объектам. 
— Средняя конкуренция со-
ставила порядка пяти участ-
ников на лот, — добавил заме-
ститель мэра столицы.
Выставленные на торги объ-
екты расположены в город-
ских парках, переходах ме-
тро, а также на улично-дорож-
ной сети. Площадь павильо-
нов составляет от полутора до 
147 квадратных метров.

Высокий спрос
Все аукционы проходят в элек-
тронной форме, стартовая це-

на месячной платы за право 
осуществления деятельности 
в нестационарном торговом 
объекте варьируется. 
Все зависит от площади, на-
значения и расположения 

объекта. Цены, соответствен-
но, от 1,6 до 205,8 тысячи 
руб лей. 
— Как правило, наибольшим 
спросом у столичных пред-
принимателей пользуются 

объекты, расположенные 
в подуличных переходах стан-
ций Московского метрополи-
тена, — сообщил глава Депар-
тамента города по конкурент-
ной политике Иван Щербаков.

Любимое мороженое
Такие форматы торговли 
очень востребованы у пред-
ставителей столичного бизне-
са. Тем более что горожане все 
чаще что-то покупают именно 
по пути — домой, на работу 
и так далее. 
Об итогах работы киосков 
и магазинов рассказали в Ана-
литическом центре Москвы. 
Так, солнечная погода и трид-
цатиградусная жара, устано-
вившаяся в столице в послед-
ние дни, не только способству-
ют росту спроса на кондицио-
неры и вентиляторы, а также 
их обслуживание, но и на ряд 
повседневных потребитель-
ских товаров. 
— Так, за прошлую неделю, 
когда в Москве столбик термо-
метра начал резко поднимать-
ся, возрос спрос на спортив-
ные товары, а также на моро-
женое, — сообщили в центре.
Объемы торговли мороженым 
и замороженными десертами 
выросли почти в полтора раза: 
с 14 по 20 июня среднесуточ-
ный оборот на 47 процентов 
превысил показатели про-

шлой недели, увеличившись 
с 5,3 до 7,7 миллиона рублей. 
При этом москвичи верны 
классическим вкусам холод-
ных десертов, предпочитая 
пломбир, эскимо и крем-
брюле. В жаркую погоду сто-
личные жители любят также 
фруктовые и ягодные вкусы 
сорбетов. 
— Также заметно выросла вы-
ручка магазинов, торгующих 
спортивными товарами и обо-
рудованием, — на 28 процен-
тов по сравнению с неделей 
ранее: с 42,2 до 54 миллионов 
рублей, — подчеркнул гене-
ральный директор Аналити-
ческого центра Москвы Мак-
сим Иванов.
Самую большую выручку 
в 9,6 миллиона рублей за ис-
текшие две недели магазины 
и киоски мороженого получи-
ли в минувшее воскресенье. 
Ненамного отстала от него 
прошлая пятница, когда вы-
ручка составила 8,2 миллиона 
рублей. Такой рост можно 
объяснить тем, что именно 
к выходным температура воз-
духа начала резко поднимать-

ся. Уверенному росту спроса 
на мороженое способствует 
также и большое число мо-
бильных пунктов продажи 
этого лакомства. 
По словам гендиректора Ана-
литического центра Москвы, 
рост продаж мороженого ле-
том закономерен. Как, впро-
чем, и спорттоваров, так как в 
теплое время занятия спортом 
перемещаются из фитнес-за-
лов на свежий воздух. 
Кроме того, многие работаю-
щие москвичи вернулись 
к удаленному режиму работы, 
и это отразилось в первую оче-
редь на пассажиропотоке го-
родского транспорта — он 
снизился на 12 процентов.
Что касается среднесуточно-
го оборота предприятий то-
варов и услуг в Москве, то он 
составил за прошедшую неде-
лю 36,1 миллиарда рублей. 
В сравнении со среднесуточ-
ным оборотом за период с на-
чала года этот показатель не-
сколько снизился — на 
8,3 процента.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Руководить клубным про-
странством «Мой социальный 
центр», еще и в столь моло-
дом возрасте (30 лет), — 
задача сложная. Но Ирина 
Хашимова справилась. 
Уже полтора года она каж-
дый день старается делать 
свою работу все эффективнее. 
Вчера она рассказала «ВМ», 
из чего состоят ее будни. 

Раннее летнее утро балует 
комфортной погодой, во дво-
рах домов тихо и уютно — до 
рекордной для столицы жары 
есть еще пара часов. Но ни 
зной, ни холод не заставят 
Ирину Хашимову менять при-
вычки — уже три года каждый 
ее рабочий день начинается 
с получасовой прогулки.
— Традиция гулять в шесть 
утра появилась у меня вместе 
с собакой, — рассказывает 
она. — Тейя из породы охот-
ничьих — сиба-ину. Она до-
брая, воспитанная, как Хати-
ко. У нас взаимная любовь, 
а утренние и вечерние прогул-
ки для нас — время релакса.

Тейя, как рыжий пушистый 
таймер, ровно через полчаса 
бежит к дому, словно знает, 
что хозяйка у нее руководи-
тель, которому нельзя опазды-
вать. Пока Тейя завтракает, 
Ирина Хашимова делает за-
рядку.
— Я привыкла к физической 
активности: утром у меня 
комплекс упражнений, вече-
ром фитнес. Правда, посетить 
зал получается не всегда, ино-
гда я выхожу с работы в 11 ве-
чера. Там уже не до тренаже-
ров  и стретчинга, — призна-
ется Хашимова.
Полезный и легкий завтрак 
Ирина Тимуровна готовит са-
ма: овсянка на воде с ягодами 
или фруктами, свежевыжа-
тый сок, чаще — цитрусовый.
— Рецепт завтрака я позаим-
ствовала у лидера клуба здо-
рового питания нашего цен-
тра Екатерины Масловой. Та-
кой завтрак меня бодрит, дает 
энергию, которая мне необхо-
дима. Ну а теперь пора на ра-
боту! — подмечает руководи-
тель «Моего социального цен-

тра» в районе Чертаново Се-
верное, выбегая из квартиры. 
От дома в Солнцеве до офиса 
в Чертанове Северном Хаши-
мова добирается чуть меньше 
часа.
—Люблю первой приходить 
на работу. Начало моего рабо-
чего дня в 9 утра, а я на месте 
уже в 8:30, — рассказывает 
Ирина Тимуровна. — Мне 
важно настроиться на трудо-
вой день, пересмотреть все 

документы, составить план на 
день. Я работаю с людьми, по-
этому должна заряжать их по-
зитивом и хорошим настрое-
нием. Сейчас передо мной как 
руководителем «Моего соци-
ального центра» стоит инте-
ресная и одновременно слож-
ная, амбициозная задача — 
приобщить москвичей 55+ 
к здоровому образу жизни. 
В нашем понимании ЗОЖ — 
это любая созидательная дея-

тельность в кругу единомыш-
ленников и друзей, и это не 
всегда только физические 
упражнения. У меня масса 
примеров, когда наши посе-
тители изменили свою жизнь 
к лучшему после визита к нам. 
И я этим очень горжусь.
Ирина Тимуровна начала ка-
рьеру в «Моем социальном 
центре» в 2019 году. До этого 
она пять лет трудилась педа-
гогом в школе, потом работа-
ла с населением в органах ис-
полнительной власти Мо-
сквы.
— Я выбрала социалку, пото-
му что мне важно помогать 
людям. Сегодня этому отно-
шению к делу я учу и своих со-
трудников. Да, я требователь-
ная и не терплю работы спу-
стя рукава, поэтому в нашем 
коллективе очень трудолюби-
вые и старательные сотрудни-
ки, внимательные к каждому, 
кто приходит в центр, — от-
метила Ирина Хашимова. — 
Понимаю, что внимание и за-
бота для представителей 
старшего поколения бесцен-
ны, поэтому стараюсь каждо-
му подарить частичку своего 
тепла. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
edit@vm.ru

ЭКОНОМИКА

Вчера 16:51 Продавец Ирина Морозова предлагает москвичам их любимое лакомство — 
пломбир и эскимо. В жаркую погоду мороженое — один из самых продаваемых продуктов

21 июня 5:18 Раннее 
утро у главного входа 
в Парк Горького. Только 
что закончилась самая 
короткая ночь в году

Хашимова Ирина Тиму-
ровна родилась 1 апреля 
1988 года в Москве.
В 2012 году окончила 
Российский новый уни-
верситет по специально-
сти «педагогика и мето-
дика начального образо-
вания».
С 2008 по 2012 год рабо-
тала в государственном 
образовательном учреж-
дении города Москвы 
«Средняя общеобразова-
тельная школа № 1726» 
в должности учителя.
С 2012 по 2019 год труди-
лась в органах исполни-
тельной власти — кон-
сультантом отдела по вза-
имодействию с населени-
ем в управе района 
Дорогомилово города 
Москвы.
Со дня открытия клубного 
пространства «Мой соци-
альный центр» в районе 
Чертаново Северное 
(2019) Ирина Хашимова 
работает его руководи-
телем.  

справкаОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Гулять по улицам — 
одно удовольствие

Вчера столичные власти со-
общили, что около 75 про-
центов промышленных 
предприятий внедрили в ра-
боту цифровые решения. 
Свой вклад в развитие горо-
да вносит и директор одного 
из московских заводов Мак-
сим Лобанов (на фото).  

Родился Максим Борисович 
Лобанов в Краснодарском 
крае, но в 17 лет переехал 
в Москву. Так что всю свою со-
знательную жизнь он живет 
в столице и по праву считает 
этот город своим родным. 
— Со столицей меня многое 
связывает. Здесь я окончил 
университет и получил про-
фессию. Здесь нашел свою 
первую работу и дальше стал 
строить карьеру, встретил лю-
бовь, — поделился он.
Первые впечатления о столи-
це у Максима Лобанова связа-
ны с ее атмосферой. В 1990-е 
было значительно грязнее на 
улицах, и конечно, не было та-
кого масштабного благоу-
стройства, как сейчас. 
— Зато сам город мне казался 
более уютным за счет старой 
застройки. Она и сейчас со-
хранилась, но стало больше 
современных зданий, особен-
но это чувствуется в центре. 
Это логичное развитие совре-
менного мегаполиса, но рань-
ше мне субъективно нрави-

лось больше, — отметил ди-
ректор завода.
Зато сейчас Москва, по его 
мнению, стала гораздо чище 
и ухоженнее. 
— И я рад, что вношу в это 
свой личный вклад, занима-
ясь улучшением экологии сто-
лицы и переработкой отхо-
дов, — добавил Лобанов. 
Любимый район Максима Бо-
рисовича — Сокол. Там он жи-
вет с тех самых пор, как пере-
брался в столицу. 
— И в молодости, и сейчас гу-
ляю чаще всего там. Люблю 
поехать на велосипеде пока-
таться по городу, — рассказал 
он. — Еще мне нравится рай-
он Замоскворечье.
А в теплое время года с семьей 
или друзьями директор заво-
да выбирается на Воробьевы 
горы и в спортивный ком-
плекс «Лужники».
—Мне нравится, как меняется 
столица в лучшую сторону. 
Наш город современный, тех-
нологичный и комфорт-
ный, — подчеркнул москвич. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 12:04 Ирина Хашимова у входа в «Мой социальный 
центр» района Чертаново Северное 

В столице реализуется 
масштабная программа 
благоустройства «Мой 
район». В этом году она 
охватит самые разные 
районы и округа города. 
Преображение ждет 
и парк Летчиков-испыта-
телей в Тропареве-Нику-
лине. Там отремонтируют 
детские площадки, уста-
новят качели, приведут 
в порядок дорожки, выса-
дят деревья, кустарники 
и цветы.

кстати

Парки должны стать зонами, 
где не ведется стройка 

Инициативу члена Обще-
ственной палаты РФ Светла-
ны Разворотневой ограни-
чить строительство в парках 
и скверах Москвы поддер-
жало ученое сообщество.

По словам доцента кафедры 
правового обеспечения госу-
дарственной и муниципаль-
ной службы Института госу-
дарственной службы и управ-
ления РАНХиГС Соднома Бу-
датарова, социологические 
исследования показывают, 
что большинство москвичей 
из многих городских проблем 
на первое место ставят имен-
но вопрос экологии и созда-
ния экологически благопри-
ятной городской среды. 
— Поэтому увеличение «зеле-
ных поясов», объединение 
парков тропинками и велодо-
рожками, создание единой ин-
фраструктуры — это, конечно, 
хорошая инициатива, — ска-
зал Содном Будатаров. 
Ранее известная правозащит-
ница Светлана Разворотнева 

выступила за расширение 
особо охраняемых природ-
ных территорий, а также пар-
ков и скверов столицы с це-
лью улучшения экологиче-
ской ситуации в городе, а так-
же сохранения уникальных 
для мегаполиса видов диких 
животных, насекомых, птиц 
и растений. 
Будатаров пояснил, что воз-
можность, не выезжая за пре-
делы города, буквально в те-
чение 30 минут оказаться 
в настоящем лесу — большое 
благо и редкая ценность. Од-
нако для того чтобы это благо 
стало доступно москвичам, 
а также чтобы соседство есте-
ственной среды обитания ди-
ких животных с человеком 
было комфортным, необхо-
димо создавать соответству-
ющую зеленую инфраструк-
туру. 
По мнению ученого, нужно 
четко очертить круг разре-
шенных и неразрешенных де-
яний на территории столич-
ных парков и природных запо-
ведников, проводить воспита-
тельную и просветительскую 
работу. 
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ 
edit@vm.ru

ЭКОЛОГИЯ 
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Время строить песочные бастионы Сидели за книгами 
круглые сутки 

История знакомых нам с дет-
ства песочниц насчитывает 
как минимум полтора десят-
ка столетий. «ВМ» рассказы-
вает, откуда взялась тради-
ция играть с природными 
материалами. 

Историк Ирина Василенко от-
мечает, что эпоха детских пло-
щадок началась именно с пе-
сочниц. Идея их обустройства 
принадлежит немецким педа-
гогам. Один из них — Фри-
дрих Фребель — активно про-
пагандировал необходимость 
детской игры и непосред-
ственно важность игр с при-
родными элементами.
— Его идея устройства специ-
альных садов для детей произ-
вела тогда неизгладимое впе-
чатление на современни-
ков, — отметила Василен-
ко. — Идею подхватили не 
только в Германии, но и в дру-
гих городах и странах.
К созданию песочниц — про-
странств, где дети могут си-
деть и играть с природными 
материалами, подключились 
городские власти и частные 
лица. Были придуманы песоч-
ные столы, деревянные короб-
ки и другие модификации пе-
сочниц. 
— Но материал для их созда-
ния выбирали всегда один — 
дерево, — говорит Василенко.

Тогда педагоги хотели выта-
щить детей с улицы, создать 
благоприятное окружение из 
сверстников, сделать игры ин-
тересными, а занятия увлека-
тельными. Да и присматри-
вать за играющими на одном 
месте детьми оказалось на-
много проще.
— У песочниц была еще одна 
задача — напомнить город-
ским детям о природном бо-
гатстве, — продолжает исто-
рик. — Через игру с песком 
они немного приближались 
к своим деревенским ровесни-
кам. На экспериментальных 

площадках в разных европей-
ских городах к песку добавля-
ли еще и воду. Тогдашние кон-
струкции могли имитировать 
стройку, где, к примеру, мож-
но было соорудить шалаш.
История игровых зон на улице 
в нашей стране берет начало 
от царских семей. Так, в Цар-
ском Селе во времена детства 
младших сыновей Павла I — 
Николая и Михаила — для них 
возвели традиционную кре-
пость с земляными бастиона-
ми. Игрушечную крепость де-
тишки попеременно то брали 
штурмом, то обороняли.

При Николае I на территории 
Александровского парка для 
детей выделили специальную 
изолированную особую тер-
риторию, названную Детским 
островом. Все последующие 
поколения царской семьи лю-
били это место и по-своему его 
обустраивали. 
Но, пожалуй, самым знаковым 
местом, открытым для детей, 
многие десятилетия спустя 
стала территория Алексан-
дровского сада в Москве. Зна-
менитый грот был построен 
в 1841 году архитектором Бо-
ве. В этой нише около 1920 го-
да была песочница, и у крем-
левских стен раздавался дет-
ский раскатистый смех. В свое 
время здесь для отдыхающих 
даже играл духовой оркестр. 
Песочниц стали все больше 
обустраивать в советское вре-
мя. Шлифованные деревян-
ные бока красили в желтый, 
красный или зеленый цвет.
— Каждую весну местный 
дворник дядя Коля привозил 
нам на тележке старую ван-
ночку с песком, — вспоминает 
москвичка Татьяна Аркадье-
ва. — Он делал пять-шесть за-
ходов, пока наша песочница 
вновь не была заполнена. Мы 
старательно искали мокрый 
песок, разгребали его руками, 
старались отковырять глину, 
из которой можно было выле-
пить маленькую фигурку или 
украсить свой «куличик».
Как вспоминает Аркадьева, 
когда коробка заполнялась пе-
ском, ее тут же облюбовывала 
детвора в панамках, платьи-
цах и коротких штанишках. 
Обычно это были дети млад-
шего возраста, для которых 
и предназначалось это соору-
жение.
Теперь площадок для детей 
в Москве — на любой игровой 
вкус детворы. Татьяна водит 
своих малышей на площадку 
в Савеловском парке. 
— Здесь есть небольшая пе-
сочница, и в ней всегда много 
игрушек. А значит, и ребятам 
она интересна, — говорит 
женщина.
В Москве много песочниц во 
дворах жилых зданий. А еще 
есть необычные — в парках. 
Например, на Ходынском поле 
или в Парке Горького, где дети 
могут поиграть с водой, смо-
чив песок, или устроить почти 
настоящие археологические 
раскопки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Экзамены в школах сданы, 
у абитуриентов горячая пора 
поступления в вузы. «ВМ» 
решила расспросить руково-
дителей столичных структур 
и ведомств — а как поступа-
ли они, удалось ли это сде-
лать с первого раза?

МАКСИМ ФАТЕЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

На вступительных экзаменах 
в экономический универси-
тет я писал сочинение, сдавал 
историю и математику. Как 
сейчас помню, собирались 
с абитуриентами около теа-
тра, чтобы узнать возможные 
варианты заданий. Кто-то 
пришел и сказал, что на сочи-
нении дадут определенные 
темы, а на математике будет 
такой-то вариант. Мы даже за-
платили три рубля за эту ин-
формацию. Я все дома проре-
шал, прочитал, но уже на са-
мих экзаменах чужие догадки 
оказались неверными — ни 
один из озвученных вариан-
тов заданий ни по русскому 
языку, ни по математике не 
совпал. Тем не менее за сочи-
нение я получил «пятерку», 
а контрольную по математике 
оценили на «четверку». Впе-
реди оставалась история. 
К сдаче этого предмета гото-
вился очень обстоятельно, 
особенно штудировал даты 
и события начиная с 1917 го-
да. Хорошо подтянул к экзаме-
нам и знания по политэконо-
мике. Но в билете мне выпал 
вопрос о восстании Болотни-
кова. Однако мой преподава-
тель-экзаменатор тоже, види-
мо, подзабыл о тех событиях. 
Я включил все свои литера-
турные способности и красоч-
но описывал особенности тех 
баталий. Их, конечно, в реаль-
ной истории не было, но за 
свою убедительность я полу-
чил «пятерку». 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

После школы решил поступать 
в Московский автодорожный 
институт. На экзамене рядом 
со мной сидел какой-то па-
рень, только что из армии. 
Признался, что со школы мало 
что помнил по предмету, и по-
просил:  «Помоги мне решить 
задачи». В итоге он набрал 9 из 
10 баллов, а я «пролетел». 
Позже у меня была еще одна 
попытка поступления — 
я увидел, что Московский ин-
ститут коммунального хозяй-
ства и строительства совмест-
но с Москомархитектурой на-
бирает студентов в высшее 
техническое учебное заведе-
ние. Подал документы. Три 
дня в неделю мы учились, как 

и все, а два — работали в под-
разделениях Москомархитек-
туры. Так в сентябре 1990 года 
я попал в архив управления 
Госконтроля охраны и исполь-
зования памятников, то есть 
в ту сферу, в которой с огром-
ным удовольствием работаю 
до сих пор.

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Это было очень важное для 
меня испытание. Я поступал 
на юридический факультет 
Томского университета. При-
ехал туда сразу после выпуск-
ных экзаменов в школе и все 
время безвылазно проводил 
в библиотеке. В школе я ни-
когда столько не готовился. 
Результат оказался соответ-
ствующим затратам труда. 
Я на «четыре» написал сочи-
нение, а литературу, историю 
и английский язык сдал на 
«пятерки». Вкупе со средней 
оценкой аттестата 4,5 набрал 
23,5 балла — чуть ли не боль-
ше всех среди поступавших 
в общем порядке. Ответы, ко-
торые давал на вступитель-
ных экзаменах, помню до сих 
пор и готов порассуждать 
о трагедии Катерины из «Гро-
зы» Островского, о причинах 
Первой мировой войны и по-
чему большевики желали по-
ражения в ней царскому пра-
вительству.

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТОЛИЧНОГО 
АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО БЮРО

После прохождения службы 
в рядах армии мечтал посту-
пить в Московский государ-
ственный университет имени 
Ломоносова. Первым экзаме-
ном шло сочинение. Дело 
в том, что у меня был очень 
плохой почерк. Из-за него 
я дважды проваливался на 
письменных испытаниях. Но 
после армии стал брать курсы 
у своей знакомой по чистопи-
санию, старался выводить все 
буквы, чтобы получалось мак-
симально читаемо и аккурат-
но. Я уже тогда работал в сво-
ей любимой сфере — археоло-
гии, и девушка-лаборант по-
могла мне поставить почерк. 
И вот письменная работа сда-
на, мы все подходим к вузу, 
чтобы найти себя в списках 
сдавших экзамены. Среди 
верхних и нижних строчек, 
где у абитуриентов фигуриро-
вали сплошные «двойки», 
я разглядел свою заветную 
«четверку». Судьбоносный 
для меня момент был!
Я так долго не мог поверить 
в свой результат, что подходил 
к этому длинному списку не-
сколько раз. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО Вчера 11:20 Дети Эмиль и Афина играют 
в песочнице. В их арсенале — ведерки, формочки и лопатки
БЫЛО 1920 год. Грот в Александровском саду был 
облюбован детьми — фактически у стен Кремля появилась 
большая песочница

было
стало

Пешеходные 
фонтаны
Cухие фонтаны, напоминающие аттракцион, быстро 
полюбились детям — в них можно отлично поиграть. 
Впрочем, и взрослые нет-нет да и позволят себе ма-
ленькую шалость, пробежав над струями. Мы расска-
жем, где в столице можно встретить сухие фонтаны.

Растет спрос на фруктовые, газированные воды и квас

Вторая половина июня в Мо-
скве в этом году выдалась 
такой же жаркой, как и 82 го-
да назад. Горожане спасают-
ся питьевой водой и прохла-
дительными напитками.

Утолить жажду
«Жара. Москвичи предъявля-
ют большой спрос на прохла-
дительные напитки: фрукто-
вую воду, квас, морс и газиро-
ванные воды. По приблизи-
тельным подсчетам, вчера 
москвичи выпили 20 миллио-
нов стаканов воды. Одних 
фруктовых вод выпускается 
сейчас ежесуточно 800 тысяч 
литров. А вот квасу заводы вы-
пускают недостаточно».
17 июня 1939 года

Сегодня в городе из-за ано-
мальной жары питьевую воду 
бесплатно раздают в обще-
ственном транспорте.
— За последние дни мы разда-
ли нашим пассажирам уже 
5 тысяч бутылок с водой на са-
мых жарких станциях метро 
и МЦК, — уточ-
нил заммэра 
столицы по во-
просам транс-
порта Максим 
Ликсутов.
24 июня 2021года

■
Дети хотят 
читать
«Недавно деле-
гация москов-
ских пионеров 
обратилась к председателю 
Моссовета т. Булганину с жа-
лобой на плохое состояние 
детских библиотек. По указа-
нию т. Булганина секция куль-
туры Моссовета обследовала 
17 библиотек Москвы. <…>

В ряде библиотек вовсе нет 
книг. Неизвестно даже, поче-
му они считаются библиотека-
ми. <…> В большинстве би-
блиотек — грязь, антисанита-
рия. Материалы обследова-
ния переданы в президиум 
Моссовета. <…> К библиоте-

кам секция куль-
туры прикре-
пляет своих де-
путатов».
17 мая 1934 года
В наши дни би-
блиотеки пре-
вращают в уют-
ные гостиные 
и регулярно по-
полняют книж-
ные фонды.
Комплекты из-

даний детской литературы за-
купают по каталогу «100 луч-
ших новых книг для детей 
и подростков».
— На библиотечных полках 
максимально оперативно по-
являются книги — лауреаты 

и номинанты ведущих рос-
сийских литературных пре-
мий, — отметил мэр Сергей 
Собянин.
Также в читальнях работают 
творческие кружки и прохо-
дят тысячи мероприятий.
27 мая 2021 года

■
Удивительная флора 
«Через несколько лет на юж-
ном склоне Ленинских гор рас-
кинется чудесный ботаниче-
ский сад. Мировая флора здесь 
будет представлена с предель-
ной полнотой во всем ее мно-

гообразии — от субтропиков 
до кустарников тундры.
Посетителей сада удивит рас-
тительность всех республик 
нашей необъятной родины.
— Этот сад своим великоле-
пием и богатством будет вдох-
новлять тысячи людей, — за-
явил в докладе о плане строи-
тельства акад. Б. А. Келлер».
27 мая 1936 года
Сейчас растения со всей Рос-
сии можно увидеть во «Флора-
риуме» парка «Зарядье», где 
собраны более 250 видов. 
Ботаническое путешествие по 
стране начинается с калинин-
градских песчаных дюн, где 
растут медуница и армерия 
приморская. По винтовому 
пандусу через смешанные 
и широколиственные леса по-
падаем в южные региоRы. 
И в заключение можно уви-
деть флору Дальнего Востока.
23 мая 2021 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Лето 1958 года. Москвички утоляют жажду газированной 
водой, которую продают на улице Петровканаш век

Компании внедряют инновации

Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
сообщила, что столица воз-
главила рейтинг инноваци-
онного развития регионов 
России.

В исследовании говорится, 
что первое место столица за-
няла благодаря высоким пози-
циям по всем ключевым со-
ставляющим системы инно-
ваций. Среди них — экономи-
ческие условия, научный 
потенциал, инновационная 
активность бизнеса, экспорт 
инноваций, региональные 
меры поддержки.
В пятерку лидеров вошли 
Санкт-Петербург, Республика 
Татарстан, Томская и Нижего-

родская области, а Москва — 
на первом месте.
— В Москве работает более 
130 тысяч технологических 
компаний. Причем 68 про-
центов из них относятся к ма-
лому и среднему бизнесу, — 
рассказала Наталья Сергуни-
на. — Они занимаются иссле-
дованиями и разработками 
в разных сферах, включая 
новые материалы, электро-
нику, информационные тех-
нологии. 
По словам заммэра, город 
комплексно развивает ин-
новационный сектор эконо-
мики. 
— Это не только создание ин-
фраструктуры и финансовая 
поддержка, но и современные 
цифровые сервисы, бесплат-
ные консультации, акселера-
ционные и образовательные 
программы, — отметила Сер-
гунина.

Так, специально был создан 
Московский инновационный 
кластер, к которому присое-
динились уже 22 тысячи орга-
низаций. Кроме того, разви-
вается сеть технопарков. 
— Такие площадки востребо-
ваны у бизнес-сообщества. 
Доля свободных площадей на 
действующих объектах — 
чуть более одного процента. 
Все технопарки обладают не-
обходимой инфраструктурой 
для разработки и производ-
ства инновационной продук-
ции, — подчеркнул руководи-
тель Департамента предпри-
нимательства и инновацион-
ного развития Москвы 
Алексей Фурсин, добавив, что 
резиденты также могут полу-
чить финансовую поддержку 
правительства Москвы.
Преимуществом столицы яв-
ляются и цифровые возмож-
ности, мощный сектор науко-

емких услуг. Поэтому Москва 
регулярно занимает высо-
кие позиции в международ-
ных рейтингах цифровиза-
ции и развития экосистемы 
стартапов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

РЕЙТИНГ

КАРТА СУХИХ ФОНТАНОВ МОСКВЫ

В Сиреневом саду

В парке «Садовники»
В Лубочном переулке

В Бабушкинском 
парке

В парке Святослава 
Федорова

У «Москвариума»

Фонтан в парке 
«Ходынское поле»

По данным mos.ru, kudago.com 
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Рейтинг инновационного 
развития субъектов Рос-
сийской Федерации фор-
мируется с 2012 года. 
Надним работают экспер-
ты Института статистиче-
ских исследований и эко-
номики знаний Нацио-
нального исследователь-
ского университета 
«Высшая школа эконо-
мики».
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Вакцина безопасна 
для онкобольных

Вакцинация онкологических пациен-
тов, находящихся на разных стадиях 
заболевания, безусловно, очень важ-
ный вопрос. Мировое сообщество он-
кологов, изучив существующие вак-
цины от новой коронавирусной ин-
фекции, отметило безопасность их 
применения у данной категории боль-
ных. Более того, у людей с онкологией 
формируется адекватный высокий 

уровень иммунной защиты. 
Особенно важна вакцинация от COVID-19 для пациентов, 
которые находятся на длительном лечении, проходят им-
мунную терапию. Это позволит снизить риски возникнове-
ния осложнений в случае заражения 
инфекцией. При этом прививка не 
помешает никак в прохождении на-
значенного лечения, а наоборот — 
позволит не прервать его за счет за-
щиты организма от коронавируса. 
У Москвы накоплены данные о при-
вивках против гриппа, которые сви-
детельствуют о том, что пациенты со 
злокачественными новообразова-
ниями способны устанавливать за-
щитный иммунный ответ на введе-
ние вакцины. Это еще раз подтверж-
дает мои слова о том, что онкологи-
ческие пациенты могут и должны 
быть вакцинированы. Правитель-
ство Москвы даже подготовило спе-
циальные рекомендации по вакци-
нации для них, которые свидетельствуют, что преимуще-
ства вакцинации значительно перевешивают риски.
Отмечу, что один из самых популярных вопросов сегодня, 
которые задают нам пациенты, а можно ли нам делать 
прививку. Это говорит о большой ответственности за 
свое здоровье и здоровье окружающих, сознательности 
этой категории больных. 
При этом подчеркну, что, безусловно, перед прививкой 
людям с онкологическими заболеваниями необходимо 
обязательно консультироваться со своим лечащим вра-
чом. Он уже более детально даст рекомендации. И еще раз 
скажу, что именно вакцинация — надежный и безопас-
ный способ защиты от коронавируса. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИРИНА 
АНДРЕЯШКИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВ
НОГО ВНЕШТАТНОГО 
СПЕЦИАЛИСТАОНКО
ЛОГА ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
МОСКВЫ

мнение

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 24 июня

1 315 841 СЛУЧАЙ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАН

В МОСКВЕ

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ1 131 022 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ21 778
5 388 695 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ4 915 615 ЧЕЛОВЕКА 

УМЕРЛИ131 463

В РОССИИ

Пандемия отменила золотое 
правило эпидемиологии 
Врач-инфекционист Николай 
Малышев заявил, что массо-
вая вакцинация от корона-
вируса в период подъема 
заболеваемости — это необ-
ходимая мера.

По словам эксперта, столич-
ные власти сделали все воз-
можное, чтобы обеспечить 
производство вакцины от 
коронавируса в достаточном 
количестве и их поставки 
в медицинские учреждения 
Москвы. Планировалось, что 
к 1 июля прививки сделает 
большинство горожан. Од-
нако этого не случилось. От-
каз от вакцинации, несоблю-
дение масочного режима 
и социальной дистанции 
привели к очередной вспыш-
ке заболеваемости COVID-19 
в городе.
— Столица отличается от 
других российских городов 
очень высокой плотностью 
населения. В основном мо-
сквичи заражают друг друга 
во время пребывания в мно-
голюдных общественных ме-
стах или если пользуются об-
щественным транспортом, 
игнорируя ношение маски 
и перчаток, — заявил Нико-
лай Малышев.
Врач отметил, что в настоя-
щее время в Москве вакцини-
ровались только 1,6 миллио-
на человек. Этого количества 
недостаточно для того, чтобы 
выработался коллективный 
иммунитет. По мнению Ни-
колая Малышева, для этого 
необходимо, чтобы привив-
ки сделали даже не 60 про-
центов жителей столицы, как 
говорилось ранее, а боль-
ше — порядка 80–90 про-
центов. 
— Сейчас наблюдается яв-
ный прогресс в вопросе вак-
цинации. Большую роль 
в этом сыграло недавнее по-
становление главного госу-

дарственного санитарно-
го врача Москвы Елены Ан-
дреевой. Она попросила 
 обеспечить обязательную 
вакцинацию работников 
сферы услуг, — добавил Ма-
лышев. — Вакцинация по 
эпидемиологическим пока-
заниям при вспышке болез-
ни не только возможна, но 
и необходима. Это вынуж-
денная мера, и она находит-
ся в правовом поле. Распро-
странение инфекции надо 
остановить. И чем быстрее 
мы это сделаем, тем лучше 
для всех. 
Николай Малышев ответил 
и тем, кто оправдывает отказ 
от прививки «золотым пра-
вилом» эпидемиологии — не 
делать прививки в период 
вспышки болезни. Он зая-
вил, что эта формула дей-
ствует только в период пла-
новой вакцинации, а не во 
время пандемии. 
— Вспомните события сере-
дины 90-х годов прошлого 
века, когда в столице зафик-
сировали вспышку дифте-
рии. Было много летальных 
исходов. Тогда болезнь уда-
лось побороть именно за счет 
массовой вакцинации на-
селения, — сказал врач-
инфекционист. 
Эффективными мерами 
в борьбе с коронавирусом, 
помимо прививок, Николай 
Малышев назвал введение 
в городе некоторых ограни-
чений. В частности, эксперт 
высоко оценил создание ан-
тиковидных зон в кафе и ре-
сторанах.
— Эта мера поможет избе-
жать очередного локдауна. 
Она защитит посетителей за-
ведений общепита от вируса, 
а также максимально под-
держит бизнес, позволив со-
хранить клиентов и выруч-
ку, — уточнил Николай 
 Малышев. 

Отдельное внимание врач 
уделил ревакцинации. По 
мнению представителей Все-
мирной организации здраво-
охранения, делать повторно 
прививку необходимо. Перед 
процедурой не потребуется 
проведение дополнительных 
тестов.
— Антитела — вещь, конеч-
но, хорошая, но сугубо инди-
видуальная. Современные 
нормативы ВОЗ предполага-
ют повторные прививки не 
реже одного раза в три года, 
невзирая на наличие или от-
сутствие антител, — отметил 
Николай Малышев.
Что касается выбора препа-
рата для повторной привив-
ки, то здесь, по мнению спе-
циалиста, все сугубо индиви-
дуально. С этим вопросом 
лучше обратиться к врачу. 
Специалист порекомендует, 
какую прививку лучше сде-
лать, исходя из особенностей 
организма, например, нали-
чия аллергии на тот или иной 
препарат.
Однако те, кто вакциниро-
вался «Спутником V», вполне 
могут повторно уколоться 
его облегченной версией — 
«Спутником Лайт». Дело 
в том, что в их составе схожие 
компоненты. 
— По остальным вакцинам 
пока нет исследований, свя-
занных с их повторным при-
менением, — добавил Ма-
лышев. 
В заключение врач обратил 
внимание, что, несмотря на 
аномальную жару, которая 
держится в Москве почти не-
делю, отказываться от при-
вивки не стоит. 
— День после вакцинации 
лучше всего провести в про-
хладном, хорошо проветри-
ваемом помещении, — поды-
тожил Николай Малышев. 
ЛАДА ВАВИЛОВА 
l.vavilova@vm.ru

Московские многодетные се-
мьи активно вовлечены в вак-
цинацию от коронавируса. 
Родители, бабушки, дедушки 
хотят защитить себя и своих 
близких. 
Алена и Георгий Хохловы вос-
питывают троих детей. 
— Мы решили вакциниро-
ваться, потому что так спо-
койнее за детей и близких 
и вообще безопаснее, — рас-
сказала Алена. — Поэтому 
муж сделал прививку в янва-
ре, а я в марте.
К тому же в семье Хохловых 
есть бабушка, которая тяжело 
перенесла заболевание, вы-
званное вирусом, не успев 
привиться.
— Слава богу, в семье обо-
шлось без потерь, — отметила 
многодетная мама. — Хотя ба-
бушка очень за нас пережива-
ла, когда мы сделали привив-
ки, но все прошло хорошо.
По словам Алены, было не-
большое повышение темпера-
туры у мужа и ломота в тече-
ние суток, но затем все сим-
птомы исчезли, а у самой Але-
ны и вовсе не было никаких 
реакций. 

— Конечно, после прививки 
мы стали гораздо меньше бо-
яться заболеть вирусом. Рань-
ше мы, как и многие, ограни-
чивали себя даже в походах по 
магазинам. Жили с постоян-
ным ощущением: пройдет ми-
мо эта зараза или нет? А сей-
час стали относиться легче ко 
всему, но меры безопасности 
все равно соблюдаем, — доба-
вила она.
Решила сделать прививку 
и семья Ивлевых, в которой 
растут четверо детей. Много-
детные родители вакциниро-
вались зимой. 
— Мы утомились от всей этой 
ситуации, когда всего боишь-
ся: других людей и при этом 
навредить им, боишься вы-
пасть из жизни, того, как ты 
переболеешь этим вирусом. 
С одной стороны, мы устали 
бояться, а с другой — вышло 
очень много исследований 
и публикаций про прививки. 
Мы приняли решение вакци-
нироваться, когда накопилась 
критическая масса информа-
ции об этом, — объяснила 
свой выбор Анастасия Ивлева.
Ольга Гаврина с мужем вакци-
нировались, потому что убеж-
дены: такой способ защиты 
помогает избежать серьезных 
и тяжелых последствий.
— Лучше с прививкой, — го-
ворит мама троих детей, — 
чем ждать у моря погоды. Ведь 
если мы сами не попали в го-
спиталь, это вовсе не означа-
ет, что болезни не существует. 
Это наша гражданская ответ-
ственность.
Гаврины перенесли вакцина-
цию очень легко и без особых 
последствий. А вот мама Оль-
ги прививку сделать не успела 
и переболела коронавирусом 

Большие 
семьи 
привыкли 
все делать 
вместе 

Вчера 12:17 Многодетная семья Хохловых (слева направо) — Алексей, папа Георгий, Иван, 
мама Алена и Михаил — на прогулке 

здоровье 

В столице живут 
более 180 тысяч 
многодетных се-
мей. Вчера «ВМ» 
расспросила не-
которых, поче-
му они решили 
привиться. 

Необходимые меры
Роспотребнадзор обязал провести в Москве обязательную вакцинацию горожан, занятых в сфере доставки товаров и продуктов питания, в том числе курьерской. 

Соответствующее постановление главного санитарного врача вчера было опубликовано на сайте столичного управления ведомства. Ранее в Москве ввели 
обязательную вакцинацию 60 процентов работников ряда сфер экономики — транспорта, торговли, салонов красоты, фитнес-клубов и других. 

Детские площадки тщательно дезинфицируют, 
а зеленые насаждения района ежедневно поливают

Вчера заместитель руково-
дителя по благоустройству 
района Люблино Елена Каш-
кина совершила обход тер-
риторий, где проводится ре-
гулярная уборка, и рассказа-
ла «ВМ» о важности и необ-
ходимости подобных 
мероприятий. 

Всего в Люблине осуществля-
ется комплексное содержание 
272 дворовых территорий, 
295 детских площадок. Кроме 
того, в районе 94 воркаут-пло-
щадки и 57 — для игры в фут-
бол, волейбол, баскетбол. Что 
касается периода уборки этих 
территорий, то он длится 

с апреля по октябрь. Сотрудни-
ки коммунальных служб еже-
дневно осуществляют уборку 
для комфортных условий про-
живания жителей района.
— Летом очень важно уделить 
внимание очищению и дезин-
фекции, так как на улице жар-
ко и бактерии активно раз-

множаются. Мы регулярно 
проводим влажную уборку на 
детских площадках. После 
этого этапа осуществляется 
уборка лотков у бордюров от 
мусора, — рассказала Елена 
Кашкина.
Кроме того, на детских пло-
щадках проводится дополни-
тельная влажная уборка горок, 
качелей, лавочек, песочниц. 
Проезжая часть также не оста-
ется без внимания и очищает-
ся — во дворах района всегда 
можно встретить сотрудни-
ков, которые следят за поряд-
ком на территориях. Ежеднев-
но проводится аэрация возду-
ха путем орошения водой по-
ливомоечными машинами.
— Мы рады, что в нашем рай-
оне внимательно следят за чи-
стотой и порядком. Наши 
просьбы всегда учитываются, 
и в данной ситуации мне важ-
но знать, что я всегда могу от-
дохнуть у дома, не испытывая 
дискомфорта, — поделилась 
местная жительница Нина 
Фомина.
По словам Елены Кашкиной, 
помимо уборки, в летнее вре-
мя регулярно проводится ре-
монт и окраска деревянных, 
металлических, пластмассо-

вых малых архитектурных 
форм и оборудования. В это 
время года москвичи особенно 
любят проводить время на от-
крытом воздухе, и чтобы люди 
могли безопасно отдыхать, со-
трудники ГБУ «Жилищник 
района Люблино» тщательно 
следят за чистотой и благопри-
ятным обликом района. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru 

Непривитые 
попадают 
в реанимацию
Главный врач московской 
больницы № 40 в Коммунар-
ке Денис Проценко заявил, 
что среди пациентов реани-
мации нет тех, кто сделал 
прививку от коронавируса. 

По его словам, сейчас в отде-
лении интенсивной терапии 
главного ковидного госпита-
ля страны находятся 987 па-
циентов.
— Из них 101 человек — на ап-
паратах искусственной вен-
тиляции легких, — сообщил 
Денис Проценко.
Он добавил, что еще трое тя-
желых пациентов находятся 
на экстракорпоральной мем-
бранной оксигенации (метод 
насыщения крови кислоро-
дом — ВМ).
— Уверен, что если бы все 
прислушивались к разъясне-
ниям профессионалов, то ко-
личество тяжелых случаев 
резко уменьшилось. И конец 
пандемии бы приблизили, — 
отметил Проценко.
Ранее Денис Проценко разве-
ял миф, что вакцина от коро-
навируса может стать причи-
ной бесплодия. Врач пояс-
нил, что препараты от коро-
навируса разработаны на 
основе давно изученных тех-
нологий. 
— Мы привиты от полиомие-
лита, но при этом человече-
ство не исчезло от бесплодия. 
И говорить такие вещи в дан-
ный момент — спекуляция, 
потому что нет никаких дан-
ных, которые подтверждали 
бы этот факт, — пояснил Про-
ценко.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 
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Вчера 14:33 Сотрудник ГБУ «Жилищник района Люблино» Фуркат Куватов занимается 
дезинфекцией и очисткой детской игровой площадки

АЛЕКСЕЙ БИРЮКОВ 
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЛЮБЛИНО 

Учитывая, что на территории 
района Люблино много дере-
вьев и кустарников, летом 
здесь организован полив зе-
леных насаждений. Прово-
дится он два раза в сутки — 
утром и вечером. Уход за газо-
нами также проходит ком-
плексно: работы включают 
в себя уборку мусора, листвы, 
покос и полив газона. 
Действительно благодаря ра-
боте сотрудников коммуналь-
ных служб наш район выгля-
дит ухоженным и зеленым, 
а деревья не страдают отне-
достатка влаги.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

в легкой форме. Попав в боль-
ницу, женщина убедилась 
в том, насколько тяжелой бы-
вает эта болезнь и как много 
людей попадает в госпиталь.
— Мы и после вакцинации 
продолжаем носить маски, —
добавила Ольга. — И хотя та-
кого сильного страха перед 

вирусом, как раньше, уже 
нет, все равно остаемся осто-
рожными. 
О важности прививки и со-
блюдения мер безопасности 
знает и семья Смельцовых. 
Алексей и Екатерина воспи-
тывают троих детей, вакцина-
цию они прошли одними из 

первых в числе добровольцев 
в рамках исследования. 
— Антитела есть, но мы все 
равно носим маску, потому 
что так шансы защититься 
еще выше, — поделилась мно-
годетная мама.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Не мусор, а вторсырье. 
Как активисты собирают отходы

Музей экоцентра «Сборка» 
находится в небольшом 
складском помещении. 
В светлой комнате вдоль стен 
расставлены столы. На них — 
вторсырье во всем своем мно-
гообразии. Справа стоит ко-
робка с прозрачной «струж-
кой» — флексами. Экологи 
называют так хлопья из пла-
стика, которые получились 
на начальном этапе перера-
ботки бутылок. 
Рядом, тоже в коробке, — дру-
гая стружка: не прозрачная, 
а темно-зеленая, будто гряз-
ная. Сотрудники экоцентра 
объясняют разницу: чистая 
стружка — это результат пере-
работки бутылки, которую 
сдали в утиль правильно, как 
вторсырье. А «грязный» ана-
лог получился из той, что взя-
ли со свалки. Трогать темную 
стружку экскурсоводы не ре-
комендуют: мало ли что она 
«подцепила», пока лежала 
вместе с неперерабатываемы-
ми отходами. 
Пластиковая стружка, кото-
рая хранится музее, на втором 
этапе переработки становит-
ся гранулами — небольшие 
пластиковые шарики. 
— Из них потом можно будет 
выплавить новую бутылку 
или сделать «пряжу». Такие 

нити используют для созда-
ния пледов, а еще ими начи-
няют мягкие игрушки, — рас-
сказала администратор эко-
логического центра «Сборка» 
Яна Краснова. — Из пластико-
вых бутылок, кстати, еще де-
лают авторучки.
В музее представлены и дру-
гие, не менее интересные экс-
понаты. На стенде в дальнем 
углу показана «вторая жизнь» 
бумажных стаканчиков. Из 
них делают подставки под го-
рячий кофе, на которых пода-
ют напитки навынос. 
— Этот подстаканник, кстати, 
тоже можно переработать 

еще примерно 50 раз, — про-
должает экскурсию Яна Крас-
нова. — А на этом стенде у нас 
показано, что происходит 
с собранными пластиковыми 
крышечками. Из них можно 
даже собрать скейт. 
Все экспонаты музея — при-
мер того, что практически 
у каждой вещи, которую мы 
по привычке отправляем в ур-
ну, может быть вторая жизнь. 
— Все, что мы выбрасываем, 
отправляют на свалку. Это за-
грязняет мир. Хуже всех на 
экологию влияет пластик. Он 
опасен даже после разложе-
ния. Его частички просачива-

ются в почву, воду и потом по-
падают в организм человека 
через овощи, рыбу, — говорит 
Яна Краснова. 
Чтобы такого не случалось, 
нужно сортировать мусор. 
Для начала стоит найти бли-
жайший к дому пункт приема 
отходов, а после надо завести 
два мусорных ведра: одно для 
«грязных» отходов, а другое — 
для «чистых». 
Активисты утверждают, что 
сортировка мусора — это дело 
привычки. А чтобы собирать 
отходы было проще, можно 
установить дома специальные 
контейнеры, которые не зани-

мают много места. Так посту-
пила москвичка Татьяна Поно-
марева. Она пришла в эко-
центр вместе со своей семи-
летней дочкой Анжеликой. 
— Мне грустно от того, что 
происходит с нашей плане-
той. Хочу научить мою дочь 
ответственно относиться 
к экологии. Анжелика уже вы-
учила все виды вторсырья 
и с легкостью сортирует му-
сор дома. Если ей что-то непо-
нятно, она задает вопросы, 
а я объясняю, — рассказала 
Татьяна Пономарева.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Примерили 
японские 
наряды
Вчера в культурном центре 
«Внуково» прошел День 
японской культуры. Там ор-
ганизовали масштабную раз-
влекательную и образова-
тельную программу, чтобы 
посетители смогли больше 
узнать о Стране восходящего 
солнца. 

На один день лекционный зал 
КЦ «Внуково» превратился 
в колоритный кусочек Японии. 
— Мероприятие открылось 
традиционным танцем «Вода 
течет». Его исполнил москов-
ский детский хореографиче-
ский коллектив «Апельсин-
ка». Затем наш менеджер по 
организации культурных ме-
роприятий Иван Стефанов 
прочитал увлекательную лек-
цию о культуре и искусстве 
Японии, — рассказала пресс-
секретарь культурного центра 
Яна Акопян. 
Затем гостей пригласили поу-
частвовать в мастер-классе по 
каллиграфии. Посетители на-
учились писать слова «Япо-
ния» и «Самурай» идеально 
ровным почерком.
А в конце развлекательной 
программы Иван Стефанов 
прочитал традиционную 
японскую сказку, а гости в это 
время раскрашивали разноо-
бразные картинки восточной 
тематики. Посетительницы 
культурного центра примери-
ли наряды гейш, а мужчины 
облачились в костюмы саму-
раев, чтобы сделать фотогра-
фии на память.
Сотрудники культурного цен-
тра «Внуково» регулярно про-
водят мероприятия, связан-
ные с культурой Страны вос-
ходящего солнца. Например, 
они организовали курс лек-
ций, на которых рассказыва-
ют самое интересное об этой 
необыкновенной стране. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

АННА НЕФЕДОВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ПОРАЗВИТИЮ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО 
ТУРИЗМА, КУРАТОР ПРОЕКТА ДВА 
ГОРОДА  МИЛЛИОН ВПЕЧАТЛЕНИЙ

Мы хотим развивать туристи-
ческий потенциал в регионах. 
Столичный Комитет по туриз-
му в прошлом году подписал 
85 соглашений со всеми субъ-
ектами России. В рамках со-
трудничества с Санкт-Петер-
бургом запустили программу 
«Два города — миллион впе-
чатлений». Цель проекта — 
посещение туристами за одну 
поездку сразу двух городов. 
На сервисе RUSSPASS есть 
уже семь доступных туров 
на выбор. Мы открыты к со-
трудничеству и будем рады 
рассмотреть интересные пло-
щадки или предложения пар-
тнеров для включения в наш 
проект. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ТУШЕВ
СООСНОВАТЕЛЬ ЭКОЦЕНТРА СБОРКА, 
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ ПРОЕКТА 
МОСЭКО

Каждый россиянин в среднем 
производит 400 килограммов 
отходов в год. Более 90 про-
центов из них попадает 
на свалку, а перерабатывается 
только пять процентов от об-
щего количества отходов. 
Мы помогаем людям изменить 
отношение к вторсырью: пока-
зываем, что это не просто му-
сор. Бутылке или стаканчику 
можно дать вторую жизнь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера экоцентр 
«Сборка» возоб-
новил экскурсии 
по своему му-
зею. Активисты 
рассказали де-
тям и взрослым 
о раздельном 
сборе отходов 
и осознанном 
потреблении 
вещей. 

экология

Судьи оценят физическую 
подготовку и интеллект
Вчера на учебном полигоне 
для тренировки пожарных 
и спасателей в Апаринках 
стартовал городской конкурс 
«Московские мастера». В нем 
приняли участие сотрудники 
столичного Управления МЧС 
России.

За звание «Лучший пожарный 
Москвы 2021» боролись са-
мые достойные спортсмены. 
На соревнования отправляли 
по одному сотруднику ведом-
ства от каждого администра-
тивного округа столицы. Им 
предстояло преодолеть один 
километр на скорость, подтя-
нуться на турнике максималь-
ное количество раз, показать 
лучшее время в челночном 
беге и ответить на вопросы по 
служебным приказам и нор-
мативным базам.
Перед началом состязаний — 
разминка. К турнику бодрым 
шагом направляется прапор-
щик Артем Алексеенко. Он 

служит в 32-й специализиро-
ванной части по тушению 
крупных пожаров Управления 
МЧС по Южному администра-
тивному округу Москвы. Сде-
лав короткую зарядку, чтобы 
слегка размять мышцы рук, 
он запрыгивает на турник 
и начинает подтягиваться. 
Один, два, три... Подход за-
кончен.
— За восемь лет службы я ни 
разу не участвовал в этих со-
ревнованиях. А вот в этом году 
приехал. Хотя раньше я пред-
ставлял нашу часть в соревно-
ваниях по боевому развер-
тыванию пожарных рукавов. 
Занимал призовые места, — 
говорит Артем, потирая ус-
тавшие после под тяги ва-
ний руки. — Я надеюсь на по-
беду. Ведь плох тот солдат, ко-
торый не мечтает стать 
генералом!
Прапорщик Алексеенко — 
один из фаворитов соревнова-
ний. У него отличные шансы 

занять первое место. Совсем 
недавно он участвовал в пока-
зательных выступлениях 
в парке «Патриот». Там он по-
казал отличный результат.
Результаты турнира объявят 
сегодня. Победители и призе-
ры получат кубки и дипломы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Туристам обещают миллион впечатлений 
от посещения двух российских столиц 

Тайны Михаила Булгакова раскрыли на страницах справочника

Вчера в рамках проекта 
Moscow Travel Hub состоя-
лась встреча представителей 
туриндустрии. Участники 
дискуссии обсудили новые 
проекты этого лета.

Первую часть мероприятия 
посвятили презентации со-
вместного продукта Москвы 
и Санкт-Петербурга «Два горо-
да — миллион впечатлений». 
Представители отелей и одной 
из туристических компаний, 
которые уже подключились 
к программе лояльности для 
путешественников, подели-
лись опытом с коллегами и бу-
дущими партнерами.
— В Москве и Санкт-Петер-
бурге планируем в ближай-
шие годы расширить сеть на-
ших отелей. А так как гости-
ничный бизнес переживает 
трудный период, как и вся ту-
риндустрия, мы решили, что 
благодаря проекту турпоток 

может восстановиться. Ко-
нечно, о деловых поездках по-
ка речь не идет. Сейчас скорее 
цель — привлечь внутреннего 
туриста, который только на-
чинает раскачиваться, — по-
яснил старший директор по 
дистрибуции одного из гости-
ничных операторов Антон Ко-
ронелли.
В рамках проекта уже соста-
вили событийный календарь, 
который достаточно насыщен 
что в одном, что в другом го-
роде. Регулярно проводят фе-
стивали, уличные и спортив-
ные мероприятия, но все это 
остается вне поля зрения ту-
ристов. Именно поэтому сей-
час идут активные обсужде-
ния с туроператорами, кото-
рые смогут предлагать марш-
руты гостям из регионов 
и других стран.
— Такие проекты вдохновля-
ют всех участников. Две сто-
лицы — главное направление 

для путешествий, которое по-
лучит успешное развитие, — 
говорит менеджер одной из 
крупных туристический ком-
паний Наталья Козлова.
Помимо организаторов 
и участников совместного 
про екта Москвы и Санкт-Пе-
тербурга выступили предста-
вители московских площа-
док, среди которых были Мо-
сковская канатная дорога, 
Политехнический музей, тех-
нологический кластер «Скол-
ково», Мосгорпарк, Музей 
современного искусства. Они 
презентовали свои продукты 
и недавно запущенные про-
екты, которые могли бы 
быть интересны как туристи-
ческим агентствам и гости-
ничному бизнесу, так и участ-
никам новой программы 
«Два города — миллион впе-
чатлений».
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Вчера в Музее Михаила Бул-
гакова презентовали второй 
том справочника «М. А. Бул-
гаков: аннотированный биб-
лиографический указатель». 
Книгу подготовили сотруд-
ники Российской государ-
ственной библиотеки ис-
кусств.

В первый раздел справочника 
вошли сведения об изданиях 
текстов Михаила Булгакова 
в 1941–1985 годах и о литера-
туре того же периода, посвя-
щенной жизни и творчеству 
писателя. Речь идет и об оте-
чественных и зарубежных пу-
бликациях на русском языке. 
Презентовать книгу пришли 
работавшие над книгой со-
трудники РГБИ. Гостями це-
ремонии стали историки, фи-

лологи и профессиональные 
литературоведы. 
По словам редактора-состави-
теля библиографического 
указателя Марии Мишуров-
ской, издание ориентировано 
в первую очередь на специа-
листов.
— Но и широкой аудитории, 
особенно любителям творче-
ства Михаила Булгакова, этот 
справочник будет интере-
сен, — отметила она. — Книга 
представляет собой не просто 
перечень библиографических 
описаний. Она дает широкое 
представление о содержании 
каждого печатного источни-
ка, связанного с Булгаковым, 
и помогает читателю выявить 
связи между публикациями. 
В книге отражены, в частно-
сти, особенности взаимодей-

ствия «двух литератур»: ме-
трополии и эмиграции. Соста-
вители издания раскрыли на 
страницах справочника ранее 
неизвестные факты, касаю-
щиеся писателя, развеяли ми-
фы о его творчестве. 
К работе над вторым томом 
приступили сразу после выхо-
да в 2017 году первой части, 
которая получила прекрас-
ные отклики научного сооб-
щества. 
Специалистам РГБИ помога-
ли литературовед Мариэтта 
Чудакова, историки театра 
Виолетта Гудкова, Анатолий 
Смелянский и другие экспер-
ты. Благодаря долгой слажен-
ной работе экспертам удалось 
составить максимально пол-
ный библиографический ука-
затель.

— Сложнее всего было, когда 
в прошлом году Москва пере-
шла на режим самоизоля-
ции, — вспоминает Мария Ми-
шуровская. — Для нас очень 
важно иметь доступ к фондам 
библиотек, архивам, где хра-
нятся, например, толстые жур-
налы, выходившие в СССР. От 
простоя нас спасло наличие 
оцифрованных копий изданий 
прошлого века.
Исследователи через два года 
хотят выпустить третий том 
справочника. В нем планиру-
ют напечатать сведения о ма-
териалах, выпущенных с 1986 
по 1996 год. В это время были 
рассекречены многие архивы, 
появилось много новых ис-
точников данных о писателе.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Сохраним 
общую культуру

Сегодня отмечается День дружбы 
и единения славян. Но, к сожалению, 
в наши дни о славянском единстве го-
ворить пока не приходится. Его пер-
спективы туманны, а славянство на-
ходится в определенном упадке. В ми-
ре сейчас нет ни одной славянской 
страны, где росло бы население и не 
было бы проблемы депопуляции. Нет 
страны, где бы на славянскую культу-

ру не наступала глобальная культура, которая представ-
ляет собой уничтожение культуры как таковой.
Да, отношения между славянами нынче сложные, но, тем 
не менее, они могут находить общие точки для соприкос-
новения. Пример — отношения между сербами и хорва-
тами. Что между ними ни было бы в прошлом, но у них 
много общего в языке, и представители этих народов 
вполне это осознают. Кстати, хорваты даже обижаются, 
когда русские считают наиболее близким себе народом 
сербов, а про хорватов забывают. При этом они сегодня 
очень латинизированный народ, ко-
торый ранее подвергался еще и герма-
низации вплоть до того, что некото-
рые хорваты заявляли о себе как о юж-
ных австрийцах. На этом и других 
примерах мы видим, что принцип вза-
имности является той тлеющей ис-
крой, из которой может вновь разго-
реться костер славянского единства. 
Проводя аналогию с огнем, я, конеч-
но, имею в виду тот огонь, который по-
мог человеку стать человеком, а не 
разрушительную стихию.
Важно помнить, что локомотивом сла-
вянства сегодня по-прежнему остает-
ся Россия. Русский народ смог создать 
культуру мирового уровня, при этом оставаясь частью 
славянской семьи. При этом ни один другой славянский 
народ все-таки не внес такого весомого вклада в мировую 
культуру. Русский язык сегодня — это один из основных 
языков ООН, научная библиотека на русском языке вхо-
дит в топ мировых научных библиотек. Так что Россия 
сегодня — это самая сильная славянская страна в том чис-
ле и в плане культуры. 
Правда, не всем нравится, что наша страна по-прежнему 
является двигателем славянства. Другое дело, что и Рос-
сия сама в сложной ситуации, поскольку вынуждена бо-
роться за свое собственное единство. Но даже и при таком 
положении дел без России славянский мир просто раство-
рится, исчезнет. Эти процессы мы наблюдаем сегодня на 
Балканах, где на место привычной кириллицы приходит 
латинский алфавит, что особенно хорошо видно на при-
мере Черногории, где традиционной азбукой пользуются 
в основном в очень узких сферах типа церковной. Черно-
горцы небольшой народ и при таком развитии событий 
есть немалые шансы, что он может исчезнуть. Переход на 
латиницу мы видим сегодня в Сербии и других странах. 
Так на славян давят, чтобы они забывали свои языки и ал-
фавит, которым пользовались многие поколения их пред-
ков. Это мы видим даже на примере Украины. Мы не 
должны забывать о культурном наследии. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

БОГДАН 
БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА 
ПО МЕЖНАЦИО
НАЛЬНЫМ ОТНО
ШЕНИЯМ ПРИ 
ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

мнение

Вчера 16:07 Инженер Управления МЧС по ЮЗАО Алена Алексеева пришла поддержать своего 
молодого человека Артема Алексеенко, который участвует в конкурсе «Лучший пожарный»

Вчера 15:25 Администратор экоцентра «Сборка» Яна Краснова показывает гостям музея вещи, которые принесли москвичи для дальнейшей переработки. Кстати, 
посетители, которые придерживаются концепции осознанного потребления, могут купить книги или одежду, которые были сданы в пункт приема

В смотре-конкурсе «Луч-
ший пожарный» могут 
участвовать спасатели, 
имеющие стаж в должно-
сти не менее двух лет 
со дня назначения. По ито-
гам проведения первого 
этапа состязаний отбира-
ют участников, занявших 
1-е и 2-е места. Они смогут 
выступить на всероссий-
ском этапе турнира.

справка
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Всего два часа на самолете отделяют Москву от 
столицы Республики Башкортостан — города 
Уфы. В пути не забудьте перевести стрелки на 
два деления вперед. Но не волнуйтесь — на об-
ратном пути время к вам вернется.

Путешествие начинается

В детстве я слышала легенду о том, как появи-
лось название города. Во время долгого пути 
пожилая пара взбиралась на гору. А когда они 
поднялись, старушка окинула взглядом окрест-
ности, старик отер пот со лба, и оба синхронно 
выдохнули: «Уф, Алла!» — то ли от красоты, то 
ли от труда. Если подходить к этому вопросу 
с точки зрения науки, мы узнаем, что, по одной 
из версий, название идет из башкирского языка 
и имеет значение «темная вода».
И недаром. Город разлегся между двумя река-
ми — Белой и Уфой, которую местные называют 
ласково Уфимкой. Вода в обеих быстрая, про-
хладная, глубокая, а потому темная. Соберетесь 
плавать — рассчитывайте силы. Кстати, на бере-
гу Уфы можно найти несколько пляжей, где 
удобно купаться. В жару только это и спасает, так 
что на свободное место у кромки воды всегда 
много желающих. Двух рек мало? Есть и третья, 
помельче, Дема, можете наведаться к ней.
Что же касается гор, то в городе их не видно. 
Но Уфа находится в ста километрах от Южного 
Урала. И по выходным многие уезжают — 
кто на дачи, кто в поход. На машине, в пределах 
300 километров, из Уфы можно добраться до 
Иремеля (1582 метра над уровнем моря), Ялан-
гаса (1297 метров), пика Уфа (920 метров) 
и многих других вершин. Красота же Уральских 
гор — дикая, ничем не прикрытая.

Местными тропами

Но все же вы приехали не на природу, а в город-
миллионник, который занимает 11-ю позицию 
среди городов России по количеству населения. 
Здесь занимаются нефтепереработкой и маши-
ностроением. Город чистый, ухоженный, мно-
голюдный. Проспект Октября, улица Набереж-
ная, а еще Сипайлово и Черниковка — вот сло-
ва, которые знает любой местный и которые 
пригодятся туристу.

Мемориалы

Символы города, которые стоит увидеть, если 
ты в Уфе, — памятник Салавату Юлаеву и мону-
мент Дружбы. От одного до другого можно не-
спешно прогуляться по улице Набережная, не 
отрывая глаз от Белой реки. 
Гордый, свободолюбивый мужчина одной рукой 
держит коня за поводья, другую вскинул вверх. 
На ветру развевается оторочка его бурека (го-
ловного убора) и кнут на левой руке, с правого 
бока — сабля. Впереди — обрыв и река, убегаю-
щая вдаль. Эта мощная скульптура посвящена 
башкирскому национальному герою и поэту-
сказителю, который с 19 лет воевал на стороне 
Емельяна Пугачева, чтобы освободить свои зем-
ли, переданные во владение другому.
Монумент Дружбы находится по другую сторону 
Бельского моста. Когда-то на этом месте стоял 

Уфимский кремль, но, к сожалению, он сгорел. 
Монумент Дружбы же памятник совсем иной по-
дачи — спокойный, вытянутый, связующий 
столь разное в одно целое. Монумент изобража-
ет двух женщин в пол-оборота друг к другу — 
Россию и Башкирию, а за их спинами — стела. 
Памятник был задуман в 1957 году, к 400-летию 
добровольного присоединения Башкирии к Рус-
скому царству. Возвели и открыли монумент 
Дружбы через несколько лет, 7 августа 1965-го. 
Есть и другие интересные памятники — Вели-
кая Отечественная война так или иначе косну-
лась каждого города нашей страны. Хотя до 
Уфы фашисты не дошли, она так и осталась ты-
лом, но ей присвоили звание «Город трудовой 
доблести».
У Уфы есть свой парк Победы. Чтобы посетить 
его, нужно проехать в северную часть города, 
в Черниковку. Кстати, рядом с ним расположе-
на интересная по архитектуре соборная мечеть 
«Ляля-Тюльпан». В самом же парке Победы цен-
тральным монументом является памятник Ге-
роям СССР Александру Матросову и Миннига-
ли Губайдуллину, возле которого горит Вечный 
огонь. На переднем плане расположен колено-

Туроператоры не видят резкого «перетока» туристов с российских курортов на турецкие после новости о возобновлении авиасообщения. Большая часть 
отечественных путешественников предпочитают поездки по родной стране, заявила вчера глава Ассоциации туроператоров России Майя Ломидзе. Одним из самых 

оригинальных мест для посещения среди москвичей является столица Республики Башкортостан Уфа — промышленный город с древними традициями. 

Памятник Салавату Юлаеву, возвышающийся над рекой Белой (1)
18 сентября 2019 года. Алина Имангулова в национальном 
башкирском костюме возле юрты знакомит москвичей 
с традициями Республики Башкортостан в парке «Зарядье» (2)

Старинная Уфа — город, который шепчется с реками

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Обозреватель

Здесь говорят 
на трех языках, 
очень ценят 
дух свободы, 
уважают 
традиции народа

В 2020 году в Уфе проживали 1 128 787 человек.
Примерно 48% — русские, 24% — татары, 17% — 
башкиры. В столице более 30 высших учебных заведе-
ний, включая Нефтяной технический университет, 
Авиа ционный технический университет, Башкирский 
государственный университет и другие. В городе рабо-
тает свыше 200 промышленных предприятий, включая 
Башнефть, Уфахимпром и другие. В Уфе действует мно-
го государственные учреждений культуры и искусства: 
7 театров, 13 музеев, 12 художественных галерей и др.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

реплика

Малая родина живописца 
Михаила Нестерова

ВЕРОНИКА БОТТИЧЕЛЛИ
СОТРУДНИК ХУДОЖЕСТВЕННОГО МУЗЕЯ 
ИМЕНИМИХАИЛА НЕСТЕРОВА

Нашему музею уже более ста лет! Сейчас 
мы проводим расширенную выставку ра-
бот основателя музея — Михаила Васи-
льевича Нестерова. В трех залах мы де-
монстрируем его работы, которые он еще 
в 1913–1914 годах подарил своему родно-
му городу Уфе, будучи на тот момент уже 
очень знаменитым. В его подарок входи-
ло более 30 собственных произведений. 
Сейчас у нас около 110 его картин. 
И в рамках выставки мы демонстрируем 
разные этапы его жизни и деятельности.

Михаил Нестеров — 
тот, ради кого точно 
стоит ехать в наш му-
зей, в город Уфу. Так-
же у нас много работ 
его друзей, классиков 
XIX века, произведе-
ний художников рубе-
жа XIX–XX веков. 
Можно сказать, ос-

новной костяк нашего музея — классиче-
ская коллекция живописи.
Также сейчас демонстрируем временную 
экспозицию — произведения молодых 
московских художников, так называемых 
воскресенцев, учеников художественной 
школы при Суриковском художественном 
институте, которые во время Великой Оте-
чественной войны были привезены в Баш-
кирию и пребывали здесь, пока Москва 
была в сложном положении, а после ее 
освобождения вернулись домой. Проведя 
здесь некоторое время, они оставили нам 
свои рисунки, а впоследствии подарили 
свои более поздние картины. Гелий Кор-
жев, Владимир Стожаров, братья Андрей 
и Сергей Тотуновы, Сергей и Алексей Тка-
чевы — известные имена в художествен-
ной среде. Выставки их работ — в восьми 
залах нашего старинного особняка.
Еще у нас работают четыре выставочных 
зала в новом корпусе, где представлено 
творчество башкирских художников в са-
мых разных жанрах.

цитата

Впереди нас ждет большой 
юбилей — в 2024 году Уфа 
отметит 450-летие, 
к которому мы активно 
готовимся. Стараемся 
сделать наш город более 
благоустроенным, 
сильным и процветающим.
СЕРГЕЙ ГРЕКОВ
ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДСКОГО ОКРУГА УФА

Край курая и кумыса

преклоненный солдат в каске, за спиной у кото-
рого взметнулась плащ-палатка. На 25-метро-
вом столбе рядом — скульптурные портреты 
Матросова и Губайдуллина. Фоном — бескрай-
нее небо.
Есть еще одно популярное местечко в Уфе, кото-
рым хочется поделиться, — небольшой сквер 
Маяковского на улице Цюрупы, недалеко от Го-
стиного Двора. Аллея, клумбы, несколько ска-
меек, а над ними памятник Владимиру Маяков-
скому в полный рост. Говорят, его дочери Елене 
эта скульптура нравилась больше других. Бега-
ют дети, кружат голуби, сменяются сезоны, 
а застывший, но человечный поэт будто наблю-
дает за миром. Приятно смотреть на него, пока 
ешь мороженое и вспоминаешь наизусть стро-
ки «Послушайте!».

Проспект Октября 

Эта одна из главных улиц города вытянулась 
стрелой, но с небольшим изломом. Особенно 
интересен пятачок, где находится Парк культу-
ры и отдыха имени писателя и поэта Мажита 
Гафури. На границах сквера — Уфимский 
цирк, в котором пока идет реконструкция, 
планетарий, Государственный академический 
русский драматический театр Республики 
Башкортостан.
Планетарий — это что-то вроде купольного ки-
нотеатра. С помощью специального оборудова-
ния зрителей отправляют в космос — показыва-
ют программы про тайны Вселенной, планеты 
и звезды, транслируя их на вогнутый потолок. 

Если довериться, испытаешь ощущение, что 
смотришь не на экран, а на настоящее звездное 
небо. В основном здесь идут программы для де-
тей. Но когда еще, как не на отдыхе, чувство-
вать себя ребенком? Еще здесь проводят акцию 
«Солнце Online», разрешая взглянуть на Солнце 
в телескоп, установленный перед планетарием, 
если, конечно, погода позволит.
В Русском драматическом театре свой богатый 
репертуар, гастроли коллективов из других го-
родов, бурная творческая деятельность. Впер-
вые плакала над спектаклем я именно в этом 
театре, в детстве. Хочется верить, что сейчас 
постановки не хуже. В конце весны здесь вы-
пустили новую комедию Андрея Корионова 
«А может и луну?». В июне принимали труппу 
Магнитогорского театра. Провели Творче-
скую лабораторию современной режиссуры. 
В день Уфы, который отмечают в День России, 
12 июня, артисты театра поздравили уфимцев, 
зачитав на видео стихи, посвященные городу.
— Но он же не стихает никогда — твой говорок, 
такой неповторимый, башкирские, татарские 
слова, и мягкая открытость русской речи, — ци-
тирует народный артист Республики Башкор-
тостан Тимур Гарипов строки краеведа Юрия 
Узикова. — Мне кажется, обычная листва, и та 
здесь по-особому лепечет...
Вообще, Уфу можно назвать театральным горо-
дом. В нем есть Башкирский государственный 
театр оперы и балета. Есть Башкирский госу-
дарственный академический театр драмы име-
ни Мажита Гафури, где постановки играют на 
башкирском языке, с возможностью слушать 
синхронный перевод на русский. Есть Уфим-
ский государственный татарский театр НУР, 
где идут спектакли на татарском. А еще — Баш-
кирский государственный театр кукол. И это не 
полный список культурных учреждений, где 
играют спектакли. Но отправляемся дальше.

Спортивные достижения

Что еще может привлечь вас в Уфу? Спорт! Я не 
знаток — всегда проходила мимо, но теперь 
знаю, куда обязательно пойду по приезде. По-
смотреть что-то на современной спортивно-
концертной площадке «Уфа-Арена». Скорее 
концерт, а может — хоккей? Ведь тут базирует-
ся весьма успешный хоккейный клуб «Салават 
Юлаев». Интересно будет понаблюдать, как го-
няют шайбу спортсмены. Кстати, у вратарей 
этого клуба недавно появился новый тренер — 
канадец Венсан Риндо.
— Для меня было честью получить предложе-
ние такого клуба, как «Салават Юлаев», — рас-

сказал пресс-службе клуба Венсан Риндо. — 
Моя супруга, скорее всего, будет прилетать ко 
мне, в зависимости от ее и моего расписания.
Это далеко не единственная спортивная пло-
щадка в Уфе. Есть стадион «Нефтяник», домаш-
ний для футбольного клуба «Уфа». Есть спор-
тивный комплекс «Динамо», Ледовый дворец 
спорта «Салават Юлаев», где тренируется 
и играет женский хоккейный клуб «Агидель». 
Интересно, каково им заниматься летом?
Если же вы соберетесь в столицу Башкортоста-
на зимой, обратите внимание на горнолыжный 
центр «Олимпик-парк», где есть пять трасс, два 
подъемника, небольшие трамплины и прокат 
снаряжения. Хотя для того чтобы просто пока-
таться на лыжах, зимой здесь можно отправить-
ся в один из лесопарков Уфы и встать на подхо-
дящую лыжню. Будет потом что вспомнить — 
хруст снега, сосны и легкость в голове...

Еще в Уфе есть свой ипподром «Акбузат», где 
регулярно проводят турниры и скачки, работа-
ет школа верховой езды. Лошади в большом го-
роде — разве есть что-то чудесней?

Развлекательные центры

Самое актуальное летом — водные горки. В горо-
де есть Аквапарк Уфа — в одном из торговых цен-
тров в Сипайлове. В 90-е тут был открытый ры-
нок. Теперь — крытый торговый центр. А в аква-
парке — бассейны, сауны, аттракционы — все 
под одной крышей, чудный способ расслабиться.
Котокафе, где можно не только пить кофе, но 
и гладить мурчащих котиков. Антикафе, где 
платят за время, а получают уютный столик, 
чай и кофе с печеньками, а еще настольные 
игры на выбор. Картинг, веревочный парк, 
квест-комнаты — все это можно найти в сто-
лице Башкортостана. Жаль, Музей рока я так 
и не нашла. Но еще, конечно, в городе есть 
множество кинотеатров, бильярдных, кафе 
с живой музыкой, спа-салонов и всего, чего 
только душа и тело пожелают, чтобы рассла-
биться и зарядиться.

Общее впечатление

Уфа — промышленный город, в котором люди 
трудятся и отдыхают. Если говорить об атмос-
фере, кажется, будто будничная динамика раз-
бавлена вкраплениями пауз, чтобы выдохнуть 
и заметить что-то прекрасное. Здесь говорят на 
трех языках, башкирском, татарском, русском, 
чтят своих исторических героев, ценят дух сво-
боды, поддерживают терпимость и приятие чу-
жих обычаев. В Уфе есть курай — музыкальный 
инструмент, который называется, как цветок 
с флага Республики Башкортостан, и звучит 
тоньше россыпи росинок на ниточках паутины. 
Есть самый вкусный кумыс — кисломолочный 
напиток из лошадиного молока, вобравший 
в себя цокот копыт и шелест травы. Есть горя-
чие эчпочмаки — небольшие пирожки с начин-
кой из картофеля и мяса. Есть разнообразный 
по вкусовым оттенкам мед, от диких пчел, в со-
тах, обволакивающий лакомство чак-чак. В Уфе 
жила Земфира, играли ДДТ. У Уфы есть легенды 
прошлого и устремление в будущее.
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Для того чтобы разделить москвичей на катего-
рии, надо оттолкнуться от главного: кого счи-
тать москвичом? Выдают ли этот статус вместе 
со свидетельством о рождении в столичном 
роддоме? Правда ли, что тот, у кого четыре по-
коления предков родилось в столице, более 
«омосквичен», чем тот, чьи родители покорили 
столицу в девяностые? А если иностранец про-
пишется в Златоглавой — он вправе считать 
себя москвичом? А если человек с московской 
пропиской живет в Лондоне — москвич ли он? 
Социолог Павел Степанцов предлагает взять за 
основу степень интегрированности в город. 
«Москвич — это житель города, который ис-
пользует опции городской среды на полную 
мощность», — уверен он. 

Приезжий**

Средний возраст: 18–35.
Интегрированность в город: высокая.
Любимое место: Парк Горького.
Внешность: обилие «статусных» вещей: 
брендовая одежда, смартфоны последней 
марки и собственное авто. При ближай-
шем рассмотрении оказывается, 
что «бренды» — с вещевого рынка, 
а телефон и авто взяты в кредит.

Третьекурсница МГГЭУ Анна Корнеева в Мо-
скву приехала из Иванова. По ее словам, вуз «не 
самый популярный», зато стоимость обучения 
по карману ее родителям.
— Я все равно учусь только для «корочки», — за-
являет она. — Сегодня имеет значение не выс-
шее образование, а самообразование. 
Сейчас девушка трудится администратором 
студии красоты в «Москве-Сити» — «самом 
модном столичном месте». 
— Там живут все москвичи, — уверена она. — 
Самые популярные блогеры, например.
Девушка делит однушку в Чертанове с двумя со-
седками, а в выходные фотографируется в кра-
сивых столичных местах для блога в «Инстагра-
ме», который планирует развить и вывести 
в топ Рунета.
По мнению социологов, большинство приез-
жих из российских городов представляют собой 
группу наиболее интегрированных в жизнь ме-
гаполиса москвичей.
— Им нужно нарабатывать «социальный капи-
тал», а это — знакомства и связи, — считает 
Степанцов. — Поэтому они проводят время 
там, где это сделать проще всего, — в самых по-
пулярных местах центра города.
При этом старожилы часто упрекают новень-
ких в том, что у них нет «корней». Они не при-
вязаны к месту своего проживания, многие из 
них не владеют «маршрутной картой» любого 
местного жителя, например не знают, где в рай-
оне продается свежее мясо или находится недо-
рогое ателье. Все разговоры о том, что «нынеш-
ние москвичи не здороваются с соседями», — 
как раз о них.
— Люди, приехавшие несколько лет назад, ча-
сто меняют место жительства, потому что сни-
мают жилье, — объясняет Степанцов. — Они 
просто не успевают выстроить отношения 
с районом проживания.

Укоренившийся

Средний возраст: 35–55.
Интегрированность в город: средняя.
Любимое место: школьный двор.
Внешность: удобная одежда, рюкзак 
дляхранения детской сменки, в руках — 
ключи от семейного автомобиля.

Таких, как Армен Арутюнян, социологи обычно 
определяют как представителей второго поко-
ления мигрантов. Его родители приехали в Мо-
скву в девяностых из Армении на заработки 
и остались для того, чтобы дети могли получить 
хорошее образование. «Мой отец говорил мне, 
что торгует на рынке для того, чтобы его дети 
этим не занимались», — говорит Армен.
Так и получилось. Армен получил хорошее об-
разование и теперь работает стоматологом 
в одной из частных клиник. Квартира у него ку-
плена в ипотеку неподалеку от родителей — 
в Котельниках. Но дети учатся в Жулебине.

Типичный житель Москвы сегодня свободное время проводит дома в делах, оценивает свое материальное положение как среднее, вступает в брак по любви, 
а себя самого считает счастливым. Об этом свидетельствуют данные опроса, проведенного Всероссийским центром исследования общественного мнения (ВЦИОМ)*. 

«ВМ» вместе с экспертами на основе этого опроса составила портрет современного москвича.

Социологи выделили основные типажи 
современных жителей столицы

Посмотри на себя

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

12 665 505 человек проживают в Мо-
скве. Это 8,6 процента общего числа рос-
сиян. 1 796 267 человек проживают 
в Южном округе Москвы. Это самый боль-
шой по численности населения админи-
стративный округ столицы. 6913444 че-
ловека, согласно результатам послед-
ней переписи, указали своим местом рож-
дения столицу. 2,6 тысячи квадратных 
километров составляет площадь терри-
тории столицы. 209 855 человек при-
ехали в Москву в 2020 году из регионов 
России. 14 513 человек прибыли из стран 
СНГ. 2838 человек приехали из других 
стран.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

цитата

Я — москвич! 
Сколь счастлив тот, 
кто может произнести 
это слово, вкладывая в него 
всего себя. Я — москвич!
ВЛАДИМИР ГИЛЯРОВСКИЙ
ПИСАТЕЛЬ, КРАЕВЕД 

— В Котельниках много мигрантов, — жалуется 
он. — Они работают на крупном местном рынке, 
а в районных школах учатся их дети. Иногда вы-
ходцев из Средней Азии там больше, чем москви-
чей. А я — москвич и хочу, чтобы мои дети впи-
тывали культуру своей страны и так же хорошо 
ориентировались в истории города, как и корен-
ные москвичи. Поэтому каждое утро отвожу их 
в лицей в соседнем районе.
По словам экспертов, представители старой 
иммиграции, особенно выходцы из Армении, 
давно стали в Москве «своими».

«...Армян другие жители часто не воспринима-
ют как мигрантов. «Здесь живут много мигран-
тов и армян», — довольно распространенное 
описание своего дома или подъезда местными 
жителями», — замечает социолог Евгений Вар-
шавер в одном из своих исследований.
Москвичи с пропиской менее активны в прове-
дении досуга. Их городская жизнь крутится во-
круг мест работы, школ, детских садов и торго-
вых центров. Но, по словам Павла Степанцова, 
это связано скорее не с «укоренением», а с воз-
растом.
— Если человек живет в Москве более 10 лет, то 
по возрасту ему, скорее всего, больше 35 лет, — 
уверен он. — Он предпочитает спокойный фор-
мат досуга просто потому, что у него есть семья.
Деньги приезжие москвичи тратят на образова-
ние детей, покупку квартиры или выплату ипо-
теки. Их задача — укорениться сильнее.

Подмосквич

Средний возраст: 25–45.
Интегрированность в город: стихийная.
Любимое место: лесопарк в Подмосковье, 
но сам утверждает, что это модный бар 
наПатриках.
Внешность: офисный стиль: белый верх, 
темный низ. 

Семья Архиповых несколько лет назад приоб-
рела трешку в Восточном Бутове. Молодых ро-
дителей, Анну и Сергея, радуют огромное коли-
чество зелени и просторные детские площадки 
в районе. Омрачает радость только необходи-
мость работы в Москве.
— До работы в центре города я добираюсь пол-
тора часа, — рассказывает Сергей. — Несколь-
ко раз в неделю мы встречаемся с друзьями 
в баре. Они москвичи, поэтому очень интерес-
ные люди. У нас в городе дефицит таких собе-
седников. Поэтому заменить эту часть жизни 
я ничем не могу. Порой возвращаюсь ближе 
к полуночи.

По мнению социологов, подмосквичи составля-
ют приличную часть москвичей.
— Их жизнь сосредоточена в городе, — считает 
Степанцов. — В Подмосковье они приезжают 
лишь поспать.
Во всяком случае, именно так рассуждают горо-
жане, планирующие купить недорогое жилье за 
городом. Вроде бы Москва рядом, поэтому вся 
жизнь будет там. Но со временем «незначитель-
ное» расстояние становится все больше: уста-
ешь от дороги, да и с малышами в город не на-
ездишься, поэтому встречаться с друзьями паре 
приходится по очереди.
— И все это приводит к конфликтам в семье, — 
замечает психолог Марианна Юрьева. — Кому 
из супругов понравится проводить свободное 
время порознь? Поэтому рано или поздно им 
придется либо разойтись, оставляя одного в го-
роде, а другого — в пригороде, либо выбирать 
для семьи единый формат жизни. Спать «тут», 
а жить «там» уже не получится.

Мигрант

Средний возраст: 18–55.
Интегрированность в город: локальная.
Любимое место: берег Борисовских
прудов.

Внешность — оранжевый жилет или желтый 
дождевик днем, кожаная куртка и кроссовки 
с лейблами вечером.
Киргиз Айбек Исмаилов в столицу приехал по 
приглашению дяди, работавшего на стройке. 
Сам дядя перешел на работу в таксопарк.
— Говорит, возраст уже не тот, чтобы ведра с це-
ментом таскать, поэтому на свое место позвал 
меня, — рассказывает Айбек. — А я молодой, 
мне 19 лет всего. Работы не боюсь!
Живет Айбек в Котельниках — Мекке столич-
ных мигрантов, сказывается расположение го-

родского Вавилона — одного из крупнейших 
вещевых рынков столицы. Вместе с ним в двуш-
ке живут еще два молодых земляка — Азамат 
и Дилшон, которые тоже, как и он, приехали на 
заработки и остановились у единственного зна-
комого в городе.
— Мы отдаем дяде по 12 тысяч за аренду и по 
5 тысяч за еду, — говорит киргиз. 
Несмотря на тяжелый сменный труд на строй-
ке, Айбек и двое его земляков неплохо интегри-
рованы в столичную жизнь. Они с удовольстви-
ем ходят на концерты и дискотеки. Правда, мо-
сквичи некиргизского происхождения о куль-
турно-досуговых местах, которые посещает 
Айбек с товарищами, никогда не слышали.
— На первом этаже бизнес-парка на юго-западе 
Москвы — столовая, она же — киргизский ноч-
ной клуб, куда можно доехать на маршрутке, — 
описывает социолог Евгений Варшавер одно из 
таких мест. — Киргизы приходят туда неболь-
шими группами, а затем — в процессе танца — 
знакомятся. Обратно — на маршрутках в пять 
утра — вместе уезжают сложившиеся пары.
— В столице живут порядка 400 тысяч мигран-
тов из Киргизии, и это делает Москву вторым 
городом мира по численности киргизского на-
селения, — говорит Варшавер. — Для них в го-
роде действуют более 100 киргизских заве-
дений.
И если первые месяцы Айбек добросовестно 
всю зарплату отсылал в родное село, планируя 
вернуться туда после того, как сдаст объект, то 
теперь он с удовольствием спускает деньги на 
красивую одежду и смартфоны.
— Я планирую остаться тут, — говорит он. — 
Познакомлюсь с девушкой «из наших», сыграем 
свадьбу. После свадьбы планирую поработать 
на стройке, накоплю на первый взнос по ипоте-
ке, а потом можно и к дяде в такси пойти.

Экспат

Средний возраст: 30–55.
Интегрированность в город: высокая.
Любимое место: бары Патриарших прудов.
Внешность: дорогая одежда без лейблов, 
яркие аксессуары. Продвинутый пользо-
ватель каршеринга и такси.

Если измерять москвичей степенью интегриро-
ванности в столичную жизнь, то 35-летний не-
мец Микаэль Нойманн — москвич на сто про-
центов. Возглавив три года назад подразделе-
ние международной компании, Микаэль в ка-
честве бонуса получил элитные апартаменты 
на Арбате. И теперь из его окна «площадь Крас-
ная видна». Впрочем, площадь Микаэля не ин-
тересует. После работы немца с большей веро-
ятностью можно встретить в одном из столич-
ных ночных заведений, чем на выставке. Их, 
впрочем, он тоже иногда посещает.
— Мои знакомые позвали меня на выставку 
«Мечта москвича», — улыбается он. — Я решил, 
что каждый уважающий себя москвич должен 
там побывать, и пошел. А приехав, понял, что 
выставка посвящена автомобилю «Москвич»!
Парк Горького, модные кафе, ГУМ и ЦУМ — 
вот точки обитания немецкого москвича. 
Правда, через два года контракт Микаэля за-
канчивается, а будут ли его продлевать — пока 
неизвестно.
— Экспаты приезжают работать на высокоопла-
чиваемые должности, — поясняет Павел Сте-
панцов. — Они двигают развитие городов, соз-
давая спрос на развлекательную инфраструкту-
ру. Досуг они проводят в центре и легко расста-
ются с деньгами ради впечатлений, понимая, 
что это единственное, что можно увезти с собой. 

Коренной москвич

Средний возраст:18–55.
Интегрированность в город: низкая.
Любимое место: магазин у дома.
Внешность: утилитарная неброская 
одежда.

Алексей Панов живет в Зюзине. Когда-то здесь 
дали квартиру его бабушке и дедушке — работ-
никам ЗИЛа, здесь выросла его мама, здесь же 
родился и вырос он. Сейчас в двушке он прожи-
вает с мамой и котом. Кроме поликлиник, ап-
тек и магазинов, Панов иногда бывает в мест-
ном парке «Сосенки». Там он пьет пиво с одно-
классниками из тех, кто тоже остался жить «на 
районе». На Красной площади Алексей был лет 
десять назад, когда показывал город своей тете-
украинке. 
— Пару лет назад я встречался с девушкой, даже 
съехались, — рассказывает он. — Но она не 
смогла ужиться с моей мамой.
Снимать квартиру Алексей не хочет.
— А кто с мамой останется? — спрашивает 
он. — Да и стоимость аренды не по карману сис-
админу, получающему 60 тысяч рублей. 
Повышение Алексею за двадцать лет работы не 
предлагали. Он уверяет, что все хорошие долж-
ности в компании разбираются приезжими.
По словам Степанцова, коренные москвичи ме-
нее заинтересованы в построении карьеры, так 
как чаще всего у них есть «подушка безопасно-
сти» в виде квартиры и близкого круга людей. 
Благами мегаполиса коренные москвичи поль-
зуются намного реже остальных обитателей. 
— Им интересен спокойный отдых на террито-
рии своего района, — считает социолог. — Там 
нет толп, и они чувствуют себя в безопасности.

■
По мнению экспертов, лишь 5–10 процентов из 
12-миллионного населения Москвы являются 
коренными*** москвичами. И это абсолютно 
нормально.
— Москва сформирована приезжими, — убеж-
ден Вячеслав Поставнин, президент фонда «Ми-
грация XXI век». — Поэтому трудно составить 
единый собирательный образ москвича. 
Урбанистам и социологам приходится делить 
всю эту разношерстную толпу на группы и кате-
гории, да и то критерии этого деления постоян-
но расплываются. Но за столетия совместной 
жизни респонденты без всяких экспертов само-
стоятельно разграничили общую территорию 
так, что мирно сосуществуют на ней, порой даже 
не пересекаясь друг с другом. 

Старожилы 
часто упрекают 
«новеньких», 
что у них нет 
никаких корней 
и связи с городом

* Опрос ВЦИОМ от 21 мая 2021 года
** Исследования: www.miscp.ru, Центр городской 

антропологии КБ Стрелка «По обе стороны от МКАД: 
как живут общественные пространства спальных 
районов», www.mer-center.ru

***  Согласно антропологии, коренной москвич — человек, 
три поколения семьи которого родились в Москве

22 мая 2021 года. 
Москвички Елена 
Бесякова (слева) 
и Дарья Котельникова 
катаются в одном 
из самых популярных 
мест города — Парке 
Горького
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Пока вокруг 
порхают бабочки
От жары воздух стал вязким, как кисель. Красивая тол-
стая бронзовка с размаху бьется о стекло и отлетает в сто-
рону, потом бьется еще раз и еще. Ей хочется в прохладу 
дома, откуда ей знать, что прохлады и там нет! Но глав-
ное — она не понимает, что никогда не прошибет стекла 
своим лбом-капотом. Взяла бы правее — влетела бы на 
крыльцо, все было бы лучше, чем так долбиться. Вот глу-
пая… Лбом в стекло — это как ногой на грабли: р-раз, 
р-раз, р-раз. Но, если подумать, — все, как у людей. 
По мне, истинное счастье лета — возможность наблюдать 
за ростом и изменением растений и различными насеко-
мышами. Последних я, честно, не люблю и боюсь, но так 
хотела бы попутешествовать по их миру... В большинстве 
своем они трудяжки, что не может не восхищать. Кстати, 
мы с ними удивительно похожи, и мы сами, и два наших 
мира, существующих рядом, взаимосвязано, но все же па-
раллельно. Ведь среди нас есть гомонящие жужелицы, за-
нятые делами пчелы и плетущие паутину паучки, крово-
пийцы, вялые трутни, умудряющиеся как-то выживать за 
чужой счет, суетливые муравьи, медлительные гусеницы 
и порхающие по жизни бабочки, туповатые жучки с па-
фосными крылышками и зависающие то тут, то там стре-
козы-фанфароны. Есть и бабочки-поденки, танец кото-
рых прекрасен, а жизнь — коротка, и одинокие палочни-
ки с лапками-веточками, и вялые, но туго знающие свое 
дело слизни, и даже истинные великие актеры — умею-
щие прикидываться, когда нужно, листочками или вето-
шью асы мимикрии, сиречь приспособленчества.   
Наверное, с точки зрения насекомышей мы — такой же 
неизведанный и загадочный мир. Интересно, что они ду-
мают о нас — гигантских громогласных созданиях, давя-
щих их ногами по слепоте своей, произносящих что-то 
лающее про МХАТ, Бузову, ковид, Байдена, прививки 
и надоевшую жару. У них непростая и короткая жизнь, за 
которую они не успевают научиться ворчать... 
А вы заметили, как мало в этом году пчел и бабочек? Там 
что-то происходит, в этом параллельном мире, к чему дав-
но пора прислушаться, позабыв о собственном величии. 
А жара... Жара пройдет. Еще и вспоминать будем. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Фестиваль 
Total Green Fest 

 Савеловская
Ул. Сущевский Вал, 10а, стр. 2
Культурный центр 
«Новослободский»
26 июня, 12:00, бесплатно
Главным событием «зеленого» 
фестиваля станет своп рас-
тений. Гости смогут принести 
цветы, кустарники, суккуленты, 
остатки рассады и обменяться 
ими с другими участниками 
мероприятия. Еще на фестивале 
проведут экологические уроки 
и лекции. Москвичи смогут 
сдать вещи на переработку, 
побывать на модном показе 
одежды, сделанной из старых 
джинсов, попробовать необыч-
ные блюда в фуд-молле. 

Праздник 
Фестиваль «222» 
к 222-летию рождения 
А. С. Пушкина

 Автозаводская
Ул. Восточная, 4, корп. 1
Культурный центр «ЗИЛ»
27 июня, 16:00, бесплатно
Культурный центр «ЗИЛ» 
совместно с киностудией «Лен-
фильм» подготовили празд-
ничную программу к 222-летию 
со дня рождения Александра 
Пушкина. В программе — показ 
художественного кинофильма 
про поклонников творчества 
поэта, театральный перформанс 
и концерт современной компо-
зиторской музыки. 

Маркет 
Vintage Marketplace 

 Цветной бульвар 
Ул. Делегатская, 3 
Зеленый сквер у Музея 
декоративно-прикладного 
и народного искусства
26 июня, 10:00, бесплатно
В летнем маркете примут 
участие 80 винтажных проектов 
с мужской и женской одеждой, 
аксессуарами и предметами 
декора из Москвы, Санкт-
Петербурга, Киева и других 
городов. На фестивале можно 
будет приобрести шелковые 
платья, хлопковые сарафаны, 
корсеты, классические летние 
костюмы и вечерние наряды, 
кожаные косухи и солнечные 
очки. 

Мастер-класс 
Урок по исторической 
каллиграфии 

 ВДНХ
Пр-т Мира, 119, пав. 58
Центр славянской 
письменности «Слово» 
27 июня, 12:00, бесплатно
Участники занятия научатся 
писать самым первым древне-
русским почерком — уставом, 
который появился около тысячи 
лет назад, узнают историю воз-
никновения этого стиля. Кроме 
того, гостей научат работать с не-
привычным для современного 
человека инструментом — ши-
роким пером. Занятие рассчита-
но на людей старше 12 лет. 

афиша 
на выходные

РЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

Недвижимость

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (495) 585-40-56
● Книги до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические услуги

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Центробанк 
предрек 
новый 
кризис 
экономики. 
И как вам?

НИКИТА 
КРИЧЕВСКИЙ 
СПЕЦИАЛИСТ В ОБЛАСТИ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УПРАВЛЕНИЯ 
ЭКОНОМИКОЙ

Кризис определенно будет. И, на мой 
взгляд, Центробанк снимает с себя ответ-
ственность, говоря о том, что упадка не 
избежать, мы ничего сделать не можем. 
На самом деле предотвратить послед-
ствия мирового кризиса для российской 
экономики можно. Нужно наконец пред-
принять меры, чтобы не зависеть от курса 
доллара, предотвратить спад производ-
ства, который происходит последние го-
ды. Но такие меры не принимаются. А они 
могут спасти экономику.

ВАЛЕНТИН 
КАТАСОНОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК 

Мы и так долгое время находимся в кри-
зисе. И скоро нас ждет еще больший спад. 
Центробанк делал послабления финансо-
вым организациям во время пандемии, 
проводил реструктуризацию кредитов, 
выплаты компаниям-банкротам. Все это 
рано или поздно вернется бумерангом: 
повышением уровня инфляции, возник-
новением пузырей на финансовом рын-
ке, увеличением закредитованности 
граждан. Пакет антикризисных мер за-
медляет экономический рост, их нужно 
сворачивать немедленно. И если прои-
зойдет еще более масштабный кризис, 
они не только не помогут, но и усугубят 
ситуацию.  

АНДРЕЙ КОШКИН 
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ 
И СОЦИОЛОГИИ 
РЭУ ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА 

Мировой экономический кризис начался 
давно, пандемия лишь ускорила его. Но 
российская экономика слабо интегриро-
вана в глобальную финансовую систему. 
Это позволит нам преодолеть спад, кото-
рый может навалиться на другие госу-
дарства. К тому же, если учесть, как 
успешно мы преодолели непростое вре-
мя пандемии, продумали оптимальные 
ограничения и систему мер поддержки, 
мы переживем и новый кризис, если он 
случится. Россия стала первой страной, 
в которой была зарегистрирована надеж-
ная вакцина от коронавируса, что безус-
ловно, влияет на экономический рост. 
Наша сегодняшняя задача — ускорить 
темпы вакцинации. Не будет панде-
мии — не будет и кризиса. 

НИКИТА 
МАСЛЕННИКОВ 
ГЛАВНЫЙ АНАЛИТИК 
ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ 

На мой взгляд, прогноз на 2021 год доста-
точно благоприятный. Экономика вос-
станавливается. Ожидается, что уже 
в этом году ВВП составит 3,5 процента. 
Мы проходим через кризисы каждые не-
сколько лет. В 2020 году мы боролись с ко-
видом. Меры поддержки экономики бы-
ли эффективны и необходимы. Все это 
привело к увеличению международной 
задолженности как у глобального хозяй-
ства, так и у корпораций. Высок риск кри-
зиса в финансовой сфере. На мой взгляд, 
его можно решить только с помощью 
ужесточения финансово-кредитной по-
литики. Нужно повысить процентную 
ставку. К счастью, ЦБ как раз этим зани-
мается. Мы начинаем на ранних этапах 
адаптировать экономику к возможному 
кризису. ЦБ идет по правильному пути. 
Это дает основания с уверенным опти-
мизмом смотреть в будущее. 

Заместитель председателя Цен-
трального банка России Алексей 
Заботкин заявил, что новый эконо-
мический кризис неизбежен. Одна-
ко у ЦБ есть необходимые меры 
поддержки населения и финансо-
вых организаций, которые разрабо-
таны во время пандемии коронави-
руса. Их планируют использовать 
при новом кризисе. 

вопрос 
дня

Подготовила  МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ, edit@vm.ru

Мнения экспертов могут не совпадать 
с точкой зрения редакции
«Вечерней Москвы»

В Большом зале Московской 
консерватории состоялась 
премьера проекта под назва-
нием «Евгений Онегин. Со-
жженная глава». Его ав-
тор — известный продюсер
и художник Павел Каплевич.

Каплевич не в первый раз бе-
рется за трансформацию 
классических сюжетов или 
новых тем в современные 
оперные перформансы. В Мо-
скве уже были показаны его 
«Кармен» по опере Жоржа 
Бизе и «Рабочий и колхозни-
ца» Владимира Николаева. 
А «Евгений Онегин. Сожжен-
ная глава» — это гимн мисти-
фикации, к которой так оче-
видно тяготеет сегодняшнее 
искусство. 
Окутанная тайнами и загад-
ками десятая глава «Евгения 
Онегина» была сожжена 
Пушкиным. Поэт оставил 
лишь начальные строчки че-
тырнадцати строф и почти 

полный текст еще трех, хи-
троумно их зашифровав. 
Собственно исполнение пред-
варял исторический экс-
курс — текст с листа зачитыва-
ли Александр Филиппенко 
(Глас и Глаз народа), сарка-
стично выбравший для себя 
образ а-ля Хоттабыч, и извест-
ный журналист Михаил Зы-
гарь (партия Введения в опе-
ру), которому актерское ам-
плуа давалось с явным затруд-
нением. Также к проекту были 
привлечены Государственный 
оркестр России им. Е. Ф. Свет-
ланова, Хоровая капелла им. 
А. А. Юрлова, за дирижерским 
пультом стоял Филипп Чижев-
ский, солисты — Светлана Ка-
сьян (сопрано), Екатерина Лу-
каш (меццо-сопрано), Иван 
Гынгазов (тенор), Алексей 
Исаев (баритон), Михаил Пе-
тренко (бас), для которых ком-
позитор предложил не самые 
простые, но не комплиментар-
ные и не запоминающиеся 
партии.
Самым выдающимся элемен-
том постановки стали костю-

19 июня 19:35 Народный артист России Александр 
Филиппенко во время мировой премьеры хоровой 
симфонии-действа «Евгений Онегин. Сожженная глава» 
в Большом зале Московской Государственной 
консерватории имени П. И. Чайковского 

ПАВЕЛ КАПЛЕВИЧ 
ХУДОЖНИК, АВТОР ПРОЕКТА

В данном случае для меня степень достоверности 
текста не имеет решающего значения, ведь я зани-
маюсь оперным материалом, а это всегда услов-
ность. Хотя около четверти используемых нами тек-
стов — это Пушкин, его авторство сомнений не вы-
зывает. Остальное — то, что привнесло время в наше 
восприятие «Онегина». Но главное в проекте — 
игровая суть, загадка, возможность создать вселен-
ную и погрузиться в нее целиком. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

проект

Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему в 2023 году столетию «Вечерней Москвы». Сегодня точку 
в номере ставят читатели, которых фотограф Владимир Богданов (1937–2019) застал у стенда с «Вечеркой». Разрешение на 
публикацию мы получили у вдовы Богданова, Любови Соломко. В фондах Мультимедиа Арт Музея снимок называется «На про-
гулке с папой» и датируется 1976 годом. Но в подшивках за 1976 год нет номера с такими заголовками. Оказалось, в музейном 
каталоге ошибка: это номер за 1 июня 1977 года, видимо, в тот же вечер сделано и фото.

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.   ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

Трудно быть 
Фениксом. 
Ожила ли десятая 
глава «Онегина» 

мы музейной красоты. А вот 
музыка, как и текст, были то-
же похожи на мистифика-
цию, что явно не претендует 
на шедевр. И недоумение 
оказалось доминирующим 
впечатлением, так как по-
пытка работы с формой 
и смыслами, дополняющими 
друг друга, историческими 
фактами и фантазиями, соз-
дающими художественную 
фактуру эпохи, выглядела 
лишь талантливым набро-
ском. Правда, по итогам не-
которые из зрителей захоте-
ли перечитать роман Пушки-
на, сочтем это удачей. 
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru
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